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Внутрихозяйственная спе
циализация в колхозе «Пер
вое мая» приносит в настоя
щее время весьма ощутимые 
результаты. Досрочно выпол
нен двухлетний план по про
изводству и продаже госу
дарству продуктов животно
водства. В юбилейном году, 
например, коллектив Ломо- 
вицкой фермы, специализи
рующийся на получении мо

лока, впервые достиг по про
дуктивности четырехтысяч
ного рубежа. Впереди других 
доярок - четырехтысячниц 
оказалась Станислава Алек
сандровна Сускевич, надоив
шая от каждой коровы сво
ей группы по 4.500 килограм
мов. Здесь и в эти дни на
даивают ежесуточно не ме
нее 9 килограммов.

Интенсивный откорм скота

сконцентрирован на Туен- 
датской ферме. Ведут его 
звенья животноводов, на
бравшие группы 14—16-ме
сячных бычков. Килограм
мовых привесов постоянно 
добивается звено Виктора 
Васильевича Радюка, решив
шее грехлетний план по при
весам закончить в перзом 
квартале 1978 года. Отлич
ных результатов на откорме 
достигли также звенья парт
групорга Николая Эдуардо
вича Шаринского и Леонида 
Михайловича Ешака. Масте
ра интенсивного откорма 
думают трехлетний план по 
производству мяса завер
шить в первом полугодии.

Колхозные животноводы 
на днях обратились со стра
ниц районной газеты с при
зывом ко всем труженикам 
ферм выполнить планы трех 
лет десятой пятилетки по 
производству и продаже го
сударству продуктов живот
новодства к 7 октября и до
стойно встретить перзую 
годовщину новой Конститу
ции СССР. Этот призыв под
держали коллективы кол
хозов «Заря» и «Маяк». Тру
довое соперничество живот
новодов обещает быть упор
ным и результативным.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

Шегарсние контрасты
РЕЙД НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ, ПЕЧАТИ, РАДИО И ТЕЛЕВИДЕНИЯ

В .качестве справки. С годовым планом продажи мо
лока государству Шегарский район справился 18 де
кабря. (План по мясу выполнен примерно на 80 про
центов). От коровы, в конце декабря получали в сред
нем. по району 4,1 килограмма молока. Крайние слагае
мые этого показателя .такие: в колхозе с Юбилейный» 
суточный надой составлял 6,5 килограмма, а в совхозе 
«Россия» — 1,7.

Ч т о  м о ж е т  
з о о т е х н и к

— Хотя на нынешнюю зи
мовку в районе кормов за
готовлено примерно на пят
надцать процентов меньше, 
чем на прошлогоднюю, одна
ко надои нынче выше, — 
говорил первый секретарь 
Шегарского райкома партии 
В. С. Сизов. — Не умаляя 
значения других факторов,_ 
Я все-таки считаю, что глав- 
нкя причина в том, что хо
рошо поработали зоотехни
ки. Они смогли добиться 
смещения массовых расте- 
лов коров с весны на позд
нюю осень.

Этот вывод Виктора Сер
геевича подтверждался поч
ти во всех хозяйствах, где 
побывала рейдовая бригада. 
Например, в колхозе «Юби- 

f лейный» только в декабре 
отелилось 112 коров — в два 
раза больше, чем на это же 
время предыдущего года. А 
всего за год получено около 
600 телят.

— Будут телята — будут
молоко и мясо, — .резонно 
заключает председатель
колхоза Ю. Г. Мартынов.

Здоровый ' молодняк — 
первое условие для обновле
ния стада. Но не единствен
ное. Немалого внимания 
требуют к себе нетели. В 
колхозе не ленятся работать 
с ними. Их сводят в специ
альные группы, умело раз
даивают после отелов. И вот 
результат. На одной. Подо- 
бинской ферме ими замени
ли шесть групп старых или 
негодных коров. Почти на 
полторы сотни голов обнови
лось стадо. И надои все ве
сомее. Так, от коров, кото
рые идут по третьему расте- 
лу, доярка Т. Н. Васильева 
получила за год по три с 
лишним тысячи килограм
мов молока.

Растут надои и в сосед
нем колхозе «Рассвет»: с
3,8 килограмма в прошлую 
зиму они поднялись до 5,3 в 
нынешнюю.

— Мы еще с осени приня
ли меры, — говорит глав
ный; зоотехник Любовь Ти
мохина. — Поставили на 
раздой нетелей и новотель
ных коров. Эта работа опла
чивается особо. К раздою 
допускаются только опыт
ные доярки. И мы постоян
но следим за их работой.

Сама Тимохина—опытный 
специалист. У нее наследст
венная специальность — 
отец работал зоотехником. 
Кроме того, она не один год 
была дояркой, а уж потом 
колхоз направил ее хозсти- 
.пендиаткой на учебу. Зоотех
ником Люба четвертый год. 
Вступила в партию. Очень 
ответственно относится к 
любимому делу. Конечно, 
нельзя все приписывать 
ей, но и без нее не об
ходятся еженедельное под
ведение итогов на ферме в

присутствии руководителей 
хозяйства, экономическая и 
зоотехническая учеба' жи
вотноводов, организация 
кормоприготовления и т. д. 
Это правило: если на ферме 
есть грамотные, добросове
стные специалисты — дела 
идут хорошо. И наоборот.

Маркеловская ферма сов
хоза «Россия». Здесь зоо
техником работает тоже 
специалист с высшим обра
зованием — А. Кожевников. 
Но вот не лежит у него ду
ша к делу. «Даже отчет 
составить не может», — так 
аттестовала его главный 
зоотехник совхоза Г. Ф. 
Брахнова, которую после 
болезни уговорили возгла? 
вить в хозяйстве зооветспе- 
циалистов. Едва ли не со 
слезами она говорит о том 
запущенном состоянии, в ко
тором оказалась ферма.

Положение действительно 
такое, что хуже, пожалуй, 
не бывает. Об этом свиде
тельствуют надои — по 1,7 
килограмма молока в сутки. 
Это в среднем. Есть и мень
ше.

— У меня в группе двад
цать шесть коров, — гово
рит доярка А. И, Батяева, 
— а в день получаю .восемь 
литров. По стакану на голо
ву...

Да и самый высокий на
дой на ферме невелик — 
всего 3 килограмма. Дело 
дошло до того, что работу 
доярок стали .оплачивать по 
тарифным ставкам. Если 
платить по надоям, то слиш
ком малые заработки. По
нятно, что такое случилось 
не за один день. И причин 
тому много. Да, кормов не
достаточно. Но вот в 1976 го
ду кормов было куда боль
ше, однако надои были . не 
выше. В чем дело? Да все в 
,том же — нет должной ра
боты со стадом. Старые ко
ровы не выбраковываются, 
потому что нет замены. И 
массовые отелы здесь пада
ют на весенние месяцы. К 
тому же часты преждевре
менные запуски. Зимой не 
организуются прогулки ко
ров. Конечно, за все это от
вечают специалисты.

Они пытаются как-то 
улучшить положение. На 
Маркеловской ферме горячо 
берется за^ дело новый уп
равляющий, зоотехник по 
специальности, Виктор Зи
мин. На • Гынгазовской фер
ме ответственно работают 
зоотехник Любовь Фэту и 
бригадир Прокопий Кузне
цов. Если в Маркелове доя
рок переводят на тарифные 
ставки, то в Гынгазове на
оборот — оплату поставили 
в зависимость не только от 
количества, но и от качества 
молока. Однако если на са
мой ферме учитывают сорт
ность продукции, то за ее 
пределами качество молока 
(его сдают в Маркелово на 
приемный пункт) обезличи
вается. И мало толку от то
го, что ферма стремится

сдавать молоко первым сор
том. Из совхоза оно, смеши
ваясь, выходит не выше 
второго. Л .'Ф эту справедли
во считает: .

— Надо на ферме иметь 
лабораторию, чтобы самим 
брать анализы по чистоте • и 
жирности. А у нас даже нет 
помещения для зоотехников 
и техников-осеменаторов.

Да, зоотехники и ветвра
чи многое могут. Вот, на
пример,, сумели же они 
полностью вывести 'бруцел
лез на фермах колхоза 
«Юбилейный». И только за 
15 дней декабря первым сор
том здесь сдано 32 тонны мо
лока из общих 36. Чтобы по
нять важность достижения, 
скажем: за весь год пер
вым сортом сдано 180 тонн. 
Но и здесь нет оборудования 
для очистки молока, без не
го трудно потееить’ качест
во. Иными словами, . чтобы 
требовать со • специалистов 
более творческой работы, 
надо для этого создавать и 
соответствующие условия.

И в се  - та к и
к о р м а

Среди пяти действующих 
кормоцехов самый «ста
рый», пожалуй, в совхозе 
«Шегарский». Рассказывает 
секретарь парткома Т. П. 
Ильиных:

— Он у нас работал два 
года в первом, холодном 
исполнении. Готовили смесь 
из соломы и силоса. В про
шлом году его реконструиро
вали, утеплили. Правда, в 
самом цехе в морозы холод
новато, но рядом есть теп
лый загончик. Машинистом 
работает опытный механи
затор, мастер-наладчик Ген
надий, Дмитриевич Мовка- 
ленко. Ему помогают меха
низаторы, которые подвозят 
корма и отвозят смесь. Их 6 
человек. Ежедневно они го
товят 40 тонн смеси. У нас 
около ■ 800 голов взрослого 
скота. Полностью их обеспе
чиваем смесью, в которую 
входят солома, силос, сено, 
хвойная мука.

— Какова эффективность 
кормоцеха?

— Во-первых, нет отходов 
от кормов. И цех окупается 
за счет повышения сохран
ности скота и его продук
тивности, которая растет из 
года в год. Против прошло
годней зимовки над'ои от ко
ровы увеличились почти на 
килограмм (было 3,2, стало 
4,2).

А на Гынгазовской ферме 
совхоза «Россия» запомни
лась такая картина: скотни
ки очищали двор от отходов. 
Вместе с навозом бросали 
на сани объедья. И такая, 
по словам .скотника Г. Ли
совского, арифметика: из
четырех возов кормов — воз 
отходов.

— Если бы был кормо
цех!..

Кормоцех в Гынгазове 
строят .молодые мелиорато
ры ПМК-5. В день рейда 
они заканчивали крышу 
Так что цех скоро войдет в 
строй. Капитальный, теп 
лый.

Есть кормоцех и в Марке 
лове. Правда, он невелик, 
но уже действует четыре го 
да и прок есть: на корову
приходится по 1о килограм
мов смеси. Причем корма 
здесь не только измельча

ются, но и запариваются.
— Когда кормоцех работа

ет, — рассказывал управля
ющий отделением Виктор 
Зимин, — мы добавляем в 
смесь хвойную муку, мик
роэлементы, концентраты, 
соль, но вот беда — соломы 
нет. И кормоцех из-за этого 
неделями простаивает.

Да, если в некоторых хо
зяйствах соломы избыток, 
ее дают скоту даже без ве
са, то в Маркелове она чуть 
ли не на вес золота. Загото
вили . мало, да и та кое-где 
сгнила. Просят у других хо
зяйств.

Кстати, о перераспределе
нии кормов в районе мы 
спрашивали в начале рейда 
у В. С. Сизова. Он ск^зйл. 
что поскольку «Россия** на
ходится в самом бедствен
ном положении, то в этот 
совхоз решили отдать весь 
заготовленный силами рай
центра сенаж (около 1,5 ты
сячи тонн), а также хвойную 
муку, которую приготавли
вают на хлебоприемном 
пункте.

Что касается хвойной му
ки, то в совхоз (как и в дру
гие хозяйства) - ее не по
ступило еще ни грамма. Се
наж возят. Но очень плохо
го качества, так как при за
готовке его плохо трамбова
ли. В «голом» виде его да
вать скоту опасно — можно 
отравить. А вот если пропу
стить через кормоцех, • он 
вполне пригоден для скарм
ливания. Но вывозка его ве
дется неорганизованно. С 
запозданием завозят также 
солому из других хозяйств. 
То ли не сумели вовремя 
договориться, то ли есть 
другие причины, но ясно, 
что за всем этим нужен 
строгий контроль.

Холодный цех есть и в 
колхозе «Юбилейный». По
строили его шефы — рабо
чие Томского электротехни
ческого завода. Красиво по
строили. Но цех простаива
ет. Заканчивают строить 
новый, капитальный. Это, 
конечно, хорошо. Но вот 
вопрос: почему же, пока
строят новый, не использо
вать старый? Холодный или 
теплый ■— это ведь все 
очень относительно. Напри
мер, в «Гиганте» кормоцех 
считается теплым, а ворота 
распахнуты круглые сутки. 
Но цех работает.

Есть в чем упрекать ру
ководителей и специали
стов колхоза «Юбилейный», 
хотя они и в передовиках: 
здесь самые высокие надои. 
Но нет никакого кормопри
готовления: ни холодного,
ни горячего. Не заготавли
вают и хвойную муку. Кон
центраты не запаривают, 
руководители колхоза счи-

В рейде участвовали:

тают, что от этого якобы не 
. будет пользы,.. Правда, уп

равляющий Подобинским 
отделением И. В. Пухов на
звал другую причину:

— Не запариваем потому, 
что нет бочек. Были дере
вянные, но рассыпались.

В «Рассвете» строительст
во нового кормоцеха — тоже 

. на финише. Его начали в 
сентябре «с нуля». Но много 
хлопот доставила наладка. 
Машинисту С. Е. Коровину 
(летом и осенью он работал 
машинистом агрегата АВМ) 
пришлось проявить много 
изобретательности, Чтобы 
привести цех в действие. 
Днями находился здесь и 
главный инженер хозяйства 
В. П. Тимохин.

— Вы только посмотрите, 
говорил председатель

колхоза Н. П. Морозов, — 
из чего ^актировали цех. 
Вот это от сушилки, это от 
картофелекопалки, кузов от 
грузовика... С миру по нит
ке! Куда только ни ездили 
смотреть на другие кормо
цехи, но они везде разные.

Да, это уже не новая про
блема: каждое хозяйство по- 
своему конструирует кор
моцехи. До сих пор так и 
не чувствуется нужной по
мощи ни от объединения 
Сельхозтехника, ни от ин
женеров областного управ
ления сельского хозяйства. 
Недостаточно изучается и 
обобщается опыт лучших.

Во время рейда не раз, к 
сожалению, приходилось 
сталкиваться и с фактами 
нарушений трудовой дис
циплины. Особенно в совхо
зе «Россия», где некоторые 
доярки прогуливают под
ряд не один день, оставляя 
коров недоенными. Скот -на 
прогулку выгонять ленятся. 
И не всегда этим фактам 
дается должная оценка. Ви
димо, народным контроле
рам, депутатским груцпам, 
коммунистам ферм надо 
более взыскательно спраши
вать с нерадивых работни
ков, в том числе* и со спе
циалистов.

И опять о кормоцехах. В 
их строительстве решено на
вести порядок.

— Нынче в районе будет 
построено еще пять . кормо
цехов. И все они включены 
в титул, — говорил В. С. Си
зов. — Наша ближайшая за
дача — чтобы кормоцех был 
на каждой центральной 
ферме.

Однако кормоцехи еще 
не решают всю пробле
му. Надо все вести в комп
лексе: и кормоприготовле-
ние, и племенную работу, и 
борьбу за порядок на фер
ме. Да, об этом везде зна
ют, но не везде делают. По
тому-то и такие контрасты.

В. НОВОКШОНОВА — доярка, кавалер ордена Ле
пина, член парткома колхоза «Рассвет»; Н. КОКО- 
ЛОВА — доярка Гынгазовской фермы совхоза «Рос
сия»; Н. СУЧКОВА — Доярка Маркеловской фермы 
совхоза «Россия»; А. АНДРИЯНОВА — заведующая 
Подобииекой фермой колхоза «Юбилейный»; Н. ПО- 
ХИЛКО — председатель Шегарского районного ко
митета народного контроля; В. РЫБИНА — коррес
пондент Шегарского районного радиовещании; П, НО
ВИКОВА — специальный корреспондент областного 
комитета по телевидению и радиовещанию; А. СО
ЛОВЬЕВ — наш спецкор.

ФОТООЧЕРК

и н е я

у т р е н н е г о  

—  К а т а н г а
Катайга! Стоит случайно 

услышать это звенящее, ра
достное слово—и в памяти 
сразу зримо встают светлые 
и нарядные улицы самого 
юного в области лесного по
селка, в центре которого так 
первоаданно шумит старый 
бор, приютив контору 
Катайгинского леспромхоза, 
среднюю школу, Дом куль
туры, участковую больницу 
и несколько рубленых до
миков здешних первопроход
цев. Катайга! Переведите 
это название с языка абори
генов Прикетья, и словно 
ветром 'дальних походов об
даст оно вас, потому что оз
начает — река утреннего 
инея.

Скоро поселок отметит 
свой десятилетний юбилей. 
Для многих сотен жителей 
Катайга стала домом, непо
вторимым и единственным 
на земле местом — родиной.

С разных уголков страны 
съехались сюда люди— рабо
тящие, непоседливые. Те, ко
му и семь тысяч верст — не 
крюк, чтобы обжить тайгу 
дикую и дальнюю!.. Расчис
тили поляну под первые 
улицы.
* Уже тогда, заглядывая 
вперед на десятилетия, лю
ди не забывали о красоте, • 
стремились к тому, чтобы 
самый молодой леспромхоз • 
стал совершенным воплоще- * 
нием замыслов архитекторов 
и проектировщиков. Как по
казало время, многое уда
лось осуществить.

Снимки 
В. Казанцева, 

текст
В. Федорова

Главное, для чего создан 
в 500 километрах от област
ного центра новый поселок,
-— добыча древесины. Бога
ты запасы зеленых кладо
вых Катайги. На тысячах 
гектаров раскинулись вокруг 
сосновые боры, темнеют
издали спелые кедрачш Хол
мы водораздела как будто 
прикрыты неисчислимыми 
армиями копьеносцев. Это в 
парадной стойке вытянулись 
к небу ельники и пихтовые 
леса. И словно для дополне
ния живописной картины 
здешней тайги -— лишь кое-' 
где вкраплены легкокрылые 
отряды осинников и берез
няков...

Десятилетие — срок не
большой в сравнении с соро
калетней биографией ста
рейших в объединении Том- 
леспром леспромхозов. Но и 
за это время целое созвездие 
имен дала Катайга, стала 
местом рождения новых тру
довых рекордов.

Именно из Катайги лесо
сечная бригада кавалера ор

дена Трудового Красного 
Знамени Константина Фе
доровича Ницына бросила 
вызов бригаде Героя Социа
листического Труда Влади
мира Павловича Янышевско- 
го из Аслановского леспром
хоза, впервые заготовившего 
з а  год более 200 тысяч ку
бометров. Затем трудовую 
эстафету подхватила брига- 
да-стотысячница под руко
водством кавалера ордена 
Ленина Ивана Гавриловича 
Верле. В юбилейном году 
зажглись звезды славы ком
сомольско-молодежного кол
лектива Анатолия Иванова, 
лесовозных бригад Владими
ра Селезнева и Александра 
Агафонова, первой в Верхне- 
кетском районе укрупненной 
бригады на разделке древе
сины Анатолия Федоровича 
Шабанова.

Появились первые рабочие 
династии. Вместе с отцом 
Александром Яковлевичем 
трудятся в леспромхозе 
братья Сергей и Владимир* 
Долматовы, братья Павел и 
Александр Агафоновы. Есть 
и свои ветераны, начавшие 
работу почти с основания 
леспромхоза. Это — брига
дир К. Ф. Ницьш, широко 
известный в период движе
ния двадцатитысячников 
тракторист Н. П. Марудов, 
слесарь А. Е. Павлов, трак
тористы Ф. К. Мерзляков, 
В. Н. Арышев, И. Ф. Михай
лов, слесарь М. В. Остроухов, 
механизаторы братья Дмит
рий и Николай Лаптевы, во
дители лесовозов В. В. Селез
нев и Ю. М. Мазалов, валь
щик М. М. Звирь и десятки 
других.

(Продолжение на 3-й стр.)

НА СНИМКАХ: А. Березки— 
тракторист из бригады А. Ива* 
нова; в лесосеках Катайги.

СЛЕДУЮ Щ ИЕ НА ПРОВЕРКЕ 
КОВСКИЙ РАЙОНЫ.

БАКЧАРСКИЙ И КОЖЕВНИ-

.............................................. .

Т Р У Д О В А Я  Э С Т А Ф Е Т А
Успешно закончил юбилей

ный год коллектив Колпа- 
шевского леспромхоза. На 
предприятии отличились ле
сосечные бригады Леонида 
Дорофеевича Устюгова и 
Александра Григорьевича 
Шашкова'. Сверх годового 
плана эти передовые коллек
тивы заготовили более 9 ты
сяч кубометров древесины.

На нижнем складе сохранила 
лидерство бригада Михаила 
Николаевича Малиновского. 
Дополнительно к принятому 
годовому обязательству она 
разделала свыше 700 кубо
метров.

Лучшие бригады и экипа
жи леспромхоза решили и в 
третьем году пятилетки про

должить эстафету трудовых 
побед. Обсуждены и приня
ты повышенные обязатель
ства. К первой годовщине 
новой Конституции СССР 
намечено выполнить план 
трех лет.

инженер
Г. ГУСЕВА, 

объединения 
Томлеспром.

ПОБЕДИТЕЛИ
ВСЕСОЮЗНОГО
К О Н К У Р С А
1 Министерство сельского хозяйства 
СССР и ц к  профсоюза подвели итоги 
Всесоюзного конкурса по эффективно
му использованию органических удоб
рений.

За работу по накоплению, правильно
му хранению и эффективному ис- 
пользованику органических удобрений 
Главвыставком утвердил участником 
ВДНХ и наградил дипломом второй 
степени и премией — автомобилем 
«УАЗ-469Б» опытно-производственное 
хозяйство им. Б. Н. Сидоренко Томско
го района. Коллектив этого хозяйства 
вывез на поля 59.600 тонн органических 
удобрений, перевыполнив план на 20

процентов. На каждый гектар пашни 
внесено по 4 тонны местных удобрений.

Золотой медалью и ценным подар
ком награжден бригадир животновод
ческого комплекса ОПХ В. Н. Садов
ский, серебряными медалями и ценны
ми подарками — управляющий отделе
нием совхоза «Тогурский» Колпашев- 
ского района В. П. Величко, старший 
агроном отдела земледелия областного 
управления сельского . хозяйства П. Ф. 
Иволгин.

Бронзовыми медалями и ценными 
подарками отмечены тракторист совхо
за «Тогурский» П. В. Стариков, тракто
ристы В. И. Карпов, С. Г. Косинский, 
бригадир отряда плодородия Н. В. Ки
риченко, старший агроном по использо
ванию удобрений А. И. Ерхов (все — 
ОПХ), главный агроном по кормопро
изводству областного управления сель
ского хозяйства А. Я. Руденко и другие.

В настоящее время в хозяйствах об
ласти широко развернулось социалисти
ческое соревнование за выполнение и 
перевыполнение планов вывозки орга
нических удобрений под урожай 1978 
года.

Д. СЧАСТНЫЙ.
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г л а в н ы й  
к у р  о -

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ
ПРОГРЕСО

Читайте в выпуске:
□ А. ДАНИЛОВ, слесарь: 

У руководителей автопред
приятия не чувствуется го
рячей заинтересованности в 
техническом перевооруже
нии ремонтной службы

□ НАУКА — ПРОИЗВО
ДИТЕЛЬНАЯ СИЛА ОБЩЕ
СТВА

□ ГОРИТ 
ОГОНЕК

ТВОРЧЕСКИЙ

КАФЕДРА И ЗАВОД

С ЕМНАДЦАТЬ лет ра
ботаю я слесарем-аг- 
регатчиком на авто

предприятии. Вспоминаю 
первые годы. Без преувели
чения скажу: тогда слесари 
полагались • в основном на 
свой опыт и мастерство. Ди
агноз неисправностям авто
мобиля ставили «на глазок», 
«лечение» проводили преи
мущественно вручную. По
рой отсутствие какой-нибудь 
заковыристой детали надол-

В журналах, кинофильмах 
приходится читать, видеть, 
какие чудесные центры авто
обслуживания и ремонта 
строятся на автопредприяти
ях Москвы, Ленинграда, 
других городов страны. К 
диагностике привлекаются 
электронно-вычислительные 
машины, которые — с по
мощью датчиков, приборов, 
регистраторов — в считан
ные минуты определяют все 
слабые точки машины. Мо-

КО ГД А РЕМ О НТ 
„ Н А  Г Л А З О К "

го выключало грузовик из 
строя. Что говорить: счита
лось достижением, если на 
линию тогда выходило со
рок процентов подвижного 
состава.

За неполные двадцать лет 
наше предприятие преобра
зилось. Старые грузовики, 
автобусы уступили место 
комфортабельным, совер
шенным. В конструкциях их 
широко применяются гидрав
лика, автоматика, сложные и 
точные механические си
стемы. Заметный шаг вперед 
сделала служба ремонта и 
техобслуживания. Построе
ны мастерские, в цехах ус
тановлено оборудование, ко
торое облегчает труд слеса
рей. Недавно смонтирован 
венгерский стенд для де
монтажа и монтажа шин. Ес
ли раньше главным инстру
ментом в  этой операции яв
лялась кувалда, то теперь 
замена камеры сведена до 
операторских функций. За
ложен нулевой цикл механи
зированной мойки автобу
сов, где глянец на машины 
будет наводиться без участия 
человека. Обновление пар
ка, налаживание техобслу
живания положительно ска
зывается на результатах: ко
эффициент использования 
автомобилей теперь подходит 
к 0,6.

Однако не будем обольг 
гцаться этим показателем, 
тем более, что планы по ж> 
пользованию как грузового, 
так и пассажирского парка 
пока не выполняются. При
чин этому много, и передо 
мной не стоит задача дать их 
подробный анализ. Хотелось 
бы поговорить об одной, име
ющей самое непосредствен
ное отношение к нам, ре
монтникам, —- о недостатке 
внимания со стороны руко
водителей предприятия, об
ластного управления к совер
шенствованию ремонтной ба
зы, к широкому внедрению в 
производство достижений на
учно-технического прогрес
са.

гут возразить: диагностиче
ские линии, ЭВМ эффектив
ны только на крупных авто
предприятиях. Согласен: ни
кто электронного лекаря в 
нашем автохозяйстве пока не 
ожидает. Но вот посты диаг
ностики, стенды для провер
ки топливной аппаратуры, 
электрооборудования нам не 
только пригодились бы, но и 
необходимы:

Вспоминается такой слу
чай. Водитель заехал в га
раж: «Барахлит мотор, не тя
нет». В чем дело? Были по
дозрения — кольца в цилин
дре пЪдгорели. Сняли голов
ку блока — нет, все нормаль
но. Может, электрическая 
часть не в порядке? Прове
рили все цепи, трамлер, све
чи — работают, как часы. 
Сняли бы двигатель, если б 
водитель не догадался заме
нить карбюратор. Он-то и 
оказался неисправным. По
иски дефекта заняли два 
дня.

Достижения научно-тех
нического прогресса медлен
но осваиваются в нашем про
изводстве. Видятся две глав
ные причины , этого. Пер
вая: у руководителей пред
приятия не чувствуется го
рячей заинтересованности в 
техническом перевооружении 
ремонтной службы. Недавно 
вместе с помощником Алек
сандром Хахулиным мы за
несли в мастерскую установ
ку для мойки узлов и агре
гатов. Посмотрели, поискали, 
как бы ее приспособить, да 
так й махнули рукой. Дело в 
том, что для нее нужен спе
циальный уголок, даже — 
помещение. Она вибрацион
ного типа, работает от сжа
того воздуха. Выходит, нут 
жен еще и компрессор.

Долгое время стоит мерт
вым капиталом колонка для 
заправки маслом двигателя 
и трансмиссий. Для нее тоже 
нужно помещение, которое 
руководители никак не могут 
найти. Лежит на складе без 
движения приспособление 
для высверливания шпилек 
из ступицы, другой электри
ческий инструмент.

На рабочих, профсоюзных 
собраниях мы не раз подни
мали вопрос о низкой техни
ческой вооруженности пред
приятия. Руководители нахо
дят смягчающие обстоятель
ства: нехватка площадей, 
отсутствие трансформатора 
для подключения электроап
паратов. Спрашивается: кто
же, как не руководители, 
должен заботиться о пло
щадках, об электрических 
машинах? Видимо, напрасно 
надеяться, что условия под
несут на тарелочке с голубой 
каемочкой. Не полностью ис
пользуют руководители воз
можности бюро технической 
помощи областного тран
спортного управления. Там, 
например, могли бы изгото
вить подъемники для авто
мобилей, стоящих на ремон
те, а наше предприятие их не 
заказывает. И это не. единст
венный пример.

Было бы несправедливо в 
сложившемся положении об
винять только руководите
лей предприятия. Доля вины 
лежит также на областном 
транспортном управлении. 
Начну со станочного парка. 
Он расчитывает три токар- 
ный станка, один деревооб
рабатывающий и один шли
фовальный. В общей слож
ности им лет полтораста. От
служившие свое, списанные, 
они представляют жалкое 
зрелище. На деревообраба
тывающем может . работать 
только наш столяр, велико
лепный мастер Юрий Барви- 
хин, до тонкостей познав
ший его норов. Шлифоваль
ный станок к нам поступил с 
расколотой станиной, скреп
ленной болтами. И на этом 
агрегате мы должны «ло
вить» сотые доли миллимет
ра при обработке шейки ко
ленчатых валов! Из всего 
парка только один токарный 
станок более или менее от
вечает требованиям сего
дняшнего дня. Видимо, не 
нужно долго объяснять, ка
кие трудности испытывают 
слесари при техобслужива
нии и ремонте автопарка, на
считывающего почти 120 
единиц.

. По служебным делам мне 
приходилось бывать на авто
предприятиях других райо
нов, в городских хозяйствах. 
Признаюсь: нигде я не видел 
всей современной диагности
ческой и ремонтной техники 
в комплексе. В одном гараже 
есть диагностический стенд, 
но нет стенда для проверки 
топливной аппаратуры, в 
другом действуют подъемни
ки, но зато отсутствует пнев
мо- и электроинструмент. 
Думается, должно быть в об
ласти предприятие, где бы 
можно было посмотреть все 
«умные», облегчающие труд 
ремонтников машины в дей
ствии. Тогда будет ясно, на 
что равняться. На базе этого 
образцово - показательного 
предприятия можно было бы 
вести занятия областной 
школы передового опыта, 
внедрять новые разработки 
конструкторов и рационали
заторов.

А. ДАНИЛОВ, 
слесарь Колпашевского 

автопредприятия.

«М ы, коммунисты, исходим 
из того, что только в условиях 
социализма научно - техническая 
революция обретает верное, 
отвечающее интересам человека 
и общества направление».

»

(И з  Отчетного докл ада ЦК КПСС 
X X V  съ езд у  парти и)

На Ягоднинеком механизированном складе Белоярского 
леспромхоза действуют четыре ПЛХ — полуавтоматиче
ские поточные линии по разделке хлыстов. Они состоят 
из сортировочных транспортеров и автоматических сбра
сывателей. Рядом с эстакадами смонтирован мощный 
кран. Благодаря механизации разделочных работ повы
шаются производительность труда и культура производ
ства.

НА СНИМКЕ: общий вид разделочных эстакад.
Фото Е. Лисицына.

ЗА К У Л Ь М А Н О М  И У С Т А Н К А
□  Личные планы— в дей

ствий
□  Исчерпан ли творче

ский потенциал?
Словно на кап и тан ском  мо

сти ке , я  стою  в кабине  опера
тора, а вн и зу  медленно п л ы 
в у т  д етали. О ператор  н аж и м а 
ет кн о п ку  пул ьта , и они зам и 
раю т. С лед ую щ ий сигнал з а 
стави л  детали о к у н у т ь с я  . в  
ванн ы . И снова , п о сл уш н ы е  
команде, они прод олж аю т свой 
путь...

Начальника отдела меха
низации и автоматизации 
(ОМА) В. И. Спекторовича я 
разыскал* сразу же. Хоте
лось расспросить о том, что 
видел в цехе гальваниче
ских покрытий.

— Часть чертежей на ус
тановки мы получили с род
ственного. завода, — сказал 
Виктор Иосифович, — а ин
женеры отдела О. Б. Курба
тов и А. X. Муксунов дора
ботали, их и, конечно, внес
ли много нового.

Законная гордость конст
рукторов —- автооператор.

Пока механизмами управ
ляет человек с пульта, но 
вся сложная система может 
действовать и автоматиче
ски, по заданной програм
ме. Заслуга в разработке 
принципиальной и монтаж
ной схем принадлежит на
чальнику электролаборато
рии Федору Даниловичу Го
ловину, выпускнику Куйбы
шевского политехнического 
института. Я знал, что на 
счету этого энергичного че
ловека уже много : интерес

ных дел, но это была на
стоящая проба сил зрелого 
специалиста.

Давайте зайдем в конст
рукторский. Здесь один к 
одному кульманы, рулоны 
ватмана, справочная литера
тура — все так знакомо. Я 
невольно залюбовался дви
жениями рук Александры 
Болтовской. Рейсфедер лег- 
го и быстро скользил по 
гладкой бумаге, оставляя на 
ней паутину линий. Мои 
симпатии технолога инстру
ментального цеха давно на 
стороне именно этого отдела. 
Люблю обрабатывать их 
чертежи. Они всегда выпол
нены точно, подробно, со 
знанием специфики. Кол
лектив отдела постоянно 
живет большими творчески
ми заботами..

...Игла причудливой  ф орм ы , 
описав в воздухе полукруг, 
бы стро  продернула нить за 
п учо к  проводов и вер н улась  
обратно. Ее  элегантн ы е  д ви 
ж ен и я  напом инаю т работу 
челно ка  обы чной  ш вейной  м а 
ш ины . И д аж е сам а в прош 
лом уто м и тельн ая  для ж е н 
ски х  р ук  операция обш и вки  
лобовы х  частей  статора та к  и 
н а зы вае тс я  тепер ь — «ш то п ка» . 
А вы п о л н яется  она на станке  
ко н стр укц и и  Герм ана А л е к се 
еви ча  Санды кова. Все,^ что  
р ож дается за  чертеж ной  дос
кой талан тливого  инж енера, 
п о лучает в цехах долгую  
ж и зн ь . П отом у что  сп ро екти 
ровано всегда в оптимальном  
варианте и на базе прочны х 
тео ретически х  знаний .

Необходимость создать на 
заводе специальный отдел 
возникла десять лет назад. 
Сюда пришли молодые ин

женеры, а спустя короткое 
время в цехах уже были 
внедрены первые плоды их 
труда — кран-штабелер, ус
тановка для автоматической 
подачи листа под вырубной 
штамп, многое другое.

Личные творческие планы 
инженеров выполнялись 
каждым из них полностью, 
но в основном это были во
просы сегодняшнего дня. 
Хотелось попробовать свои 
силы в большом деле.

И вот однажды в конст
рукторском прозвучал теле
фонный звонок. Руководите
ля отдела В. И. Спекторови
ча и ведущего конструктора 
Г. А. Сандыкова срочно вы
звал в «обмотку» директор 
завода. Нет, он не упрекал 
конструкторов, но заметил, 
что ручной малопроизводи
тельный труд женщин сдер
живает темп работ.

Завод в то время осваи
вал бытовое электроточило 
«Шмель», статор которого в 
техническом исполнении 
оказался очень сложным. 
Техническую документацию 
на него не стыдно состав
лять, пожалуй, проектному 
институту. Но доверилй это 
коллективу ОМА. И не слу
чайно. В способности его ра
ботников верили всегда.

Потянулись беспокойные 
дни, полные напряженной 
работы. Были просмотрены 
все отечественные и зару
бежные патенты в этой’ об
ласти, но безуспешно. Тогда 
решение конструкции стан

ка для механизации трудо
емких операций коварного 
«Шмеля» стали искать сами.

И вот промышленные ис
пытания опытного намоточ
ного станка прошли успеш
но. Это была настоящая 
победа, по существу второе 
рождение коллектива, когда 
о нем заговорили на заводе 
как о новаторском.

Ведущий инженер Г. А. 
Сандыков не раз побеждал 
в творческом соревновании, 
а нынче по итогам второго и 
третьего кварталов завоевал 
звание «Лучший специалист 
завода».

—Меня лично зажигает ра
ботоспособность Германа 
Алексеевича, — признался 
инженер этого же отдела 
В. Б. Зангиев.

Новинки, новинки... Тот 
Валентин Зангиев внедрил 
в штамповочном цехе авто
матическую установку кару
сельного типа, оригиналь
ную, удобную и очень ком
пактную. Еще совсем недав
но в цехе вырубки вручную 
лакировали магнитопроводы 
электрических машин, под
кладывая их по одной шту
ке под резиновый валик. Па
дая, они слипались, ухуд
шалось качество цркрытия. 
В. Бк Зангиев, А. X. Муксу
нов и другие сконструирова
ли для этих целей полуав
томат.

Юбилейный год был пло
дотворным для отдела. Три 
квартала подряд он занимал 
классное место в заводском 
соревновании, получено 20

тысяч рублей экономии от 
внедрения рационализатор
ских предложений. Только 
за последний год рост про
изводительности труда за 
счет внедрения новых кон
струкций составил 2,1 про
цента.

А резервы? Все ли они ис
черпаны? Отнюдь, говорят 
специалисты. Изобретений 
могло быть и больше. Уйма 
времени тратится на то, что
бы перерыть материалы, со
ставить патентную справку 
за пять последних лет. Так 
требуют условия. Иной раз 
это сопряжено даже с ко
мандировками в другие 
города. Вот если бы прово
дился тематический подбор 
патентной литературы на 
заводе... Но пока это лишь 
мечты.

В отделе практикуется за
щита готовых проектов. Хо
рошее это дело — суд това
рищей — взыскательный, 
строгий. А если бы защиту 
вынести на обсуждение ши
рокого круга специалистов 
завода?

...Деловые разговоры в от
деле механизации и автома
тизации ведут вполголоса, 
чтобы не мешать друг дру-' 
гу. Но нередко тишину вспа
рывают жаркие споры. А то 
и засучив рукава, инженеры 
сами копаются в цеховых 
механизмах. Значит, рож
дается еще одна новинка.*,

'  Г. АНДРЕЕВ,
технолог Томского элек
тротехнического завода.

Живая связь
— Трудно переоценить зн ачен и е  помощи уче н ы х  по

ли технического  ин сти тута , о казы ваем о й  наш ем у произ
водству. К  том у, что  сорок процентов продукции пред
пр и яти я  в ы п ус ка е тс я  со Знаком* ка чес тва , сотрудники  
электр отехнических  каф едр в у за  им ею т самое непос
редственное отнош ение.

(Из беседы с А. А. Соколовым, главным инженером
завода «Сибэлектромотор»),

Начало сотрудничества за
вода и вуза было положено 
в конце пятидесятых—нача
ле шестидесятых годов. Тог
да специальное, конструк
торское бюро предприятия 
приступило к разработке 
асинхронных двигателей 
серии АО-2. Встретившись 
с массой сложных, тре
бующих теоретического и 
экспериментального ана
лиза вопросов, ■ конструк
торы, естественно, ста
ли искать помощников. 
Поиск привел их на кафед
ру электрических машин и 
аппаратов политехнического 
института. Д. И. Санников, 
тогда еще молодой выпуск
ник вуза, с благословения 
заведующего кафедрой
профессора Г. А. Сипайлова 
взялся за предложенную 
конструкторами тему. Она 
касалась вопросов нагрева 
и охлаждения электромото
ров средней мощности. Ус
пешное окончание первой 
темы, а также новые зака
зы, размещенные СКВ на 
кафедре, позволили инжене
ру выбрать тему диссерта
ции, лежащую в русле по
ставленных задач. Через 
несколько лет Д. И. Санни
ков успешно защищает дис
сертацию, но тему не остав
ляет. Позднее к ней подклю
чаются В. А. Жадан, Ю. В. 
Копылов, Р. Я. Кляйн, Ю. М. 
Башагуров — сотрудники ка
федры. По параллельным те
мам работали О. П. Муравлев, 
Ю. П. Похолков, ряд других 
сотрудников. Все они теперь 
— кандидаты наук, доцен
ты, старшие преподаватели. 
Таким образом, сейчас над 
решением проблем, имею
щих непосредственный вы
ход в производство, работа
ет большой коллектив, име
ющий опыт, сложившиеся 
традиции.

—- В  двигателях се
рии 4А, выпускающихся, 
как известно, по высшей 
категории качества, нет, по
жалуй, ни одного узла, где 
бы не были использованы 
рекомендации политехни
ков, — мнение начальника 
конструкторского отдела 
СКВ И. А, Романова. — Они 
многое сделали по выбору 
оптимальных оболочек, уст
ройству вентиляции, по по
вышению надежности и ка
чества электромоторов.

Невозможно рассказать о 
всех исследованиях ученых. 
Поэтому остановимся на. од
ном, самом, как оценили ра
ботники СКВ, ярком. Тема 
называется «Комплексная 
система управления качест
вом при изготовлении асин
хронных двигателей».

-— Эта тема возникла, так 
сказать, на -гребне научно- 
технического прогресса, —■ 
рассказйвает начальник ла
боратории надежности СКВ 
В. М. Федоров. — Растущий 
уровень производства тре
бовал электродвигателей , с 
гарантированным запасом 
прочности. Мы предложили 
сотрудникам института раз
работать методики расчёта 
и оценки качества продук
ции завода. Первой —• не 
только на предприятии, но 
и в Союзе —• стала методика 
расчета надежности, вы
данная вскоре учеными. За
тем последовали новые раз
работки. Четыре года назад 
рти методики — усовершен
ствованные и доработанные 
— утверждены в качестве 
отраслевого стандарта.

Нельзя не признать: раз
работки на уровне отрасле
вого стандарта — несомнен
ный успех. Значение его

возрастает еще и потому, 
что в данном случае томичи 
оказались первопроходцами. 
В кругу электротехников до 
середины шестидесятых го
дов считалось, что статисти
ческие методы в расчетах 
надежности, качества элект
рических машин не приме
нимы. Томичи доказали об
ратное. Мало того, они по
шли дальше. Теперь поли
техники разрабатывают ма
тематические модели си
стем управления качеством 
при проектировании, изго
товлении и работе электро
двигателей.

— Популярно задача на
ша простая, — объясняет до
цент О. П. Муравлев. — 
Раньше надежность, качест
во электрической машины 
проверяли после ее изготов
ления. Потом изобрели ме
тод ускоренных испытаний, 
тоже связанный с потерей 
времени, сил. Мы же счита
ем, что уже на стадии про
ектирования можно — а но
вая серия 5А требует этого 
— заложить определенный 
запас надежности, качества 
изделий и контролировать 
эти параметры в ходе изго
товления машины и ее рабо
ты. Станут ненужными дли
тельные испытания, ре
зультаты можно будет по
лучать оперативно. Тема ог
ромная, сложная, выполня
ем ее вместе с кафедрой 
электроизоляционной и ка
бельной техники.

Тема представляет сово
купность нескольких систем. 
Одна из них . предполагает 
оптимизацию планов стати
стического регулирования 
качества деталей, получен
ных путем механической 
обработки. Система — это 
рекомендации контролирую
щим подразделениям, какой 
объем деталей подвергать 
проверке, какова должна 
быть периодичность вы
борки. Исследования по 
ней закончены, вошли — на 
правах инструктивных ука
заний — в отраслевые доку
менты.

— Более значительный 
эффект, мы думаем, даст 
система оптимального конт
роля качества при изготов
лении электродвигателей, 
над которой мы будем рабо
тать в будущем году, — про
должает О. П. Муравлев. — 
Что греха таить — конт
роль на заводе ныне органи
зован в значительной степе
ни стихийно. Мы же выда
дим рекомендации, осно
ванные на последних дости
жениях науки.

Расширение тематики ис
следований, их возрастаю
щая глубина и сложность, 
Естественно, привлекли со
юзников. Кроме кафедры 
электрических машин и ап
паратов, в тесном контакте с 
СКВ работают сотрудники 
и других кафедр вуза: элек
троизоляционной и кабель
ной техники, общей элект
ротехники. В научном поис
ке активно участвуют и со
трудники СКВ. В эти дни 
Э. М. Гусельников, заведую
щий конструкторским отде
лом, защитил в Свердлов
ске докторскую диссерта
цию. Он был соискателем на 
кафедре ЭМА, под руковод
ством сотрудников кафедры 
защитил кандидатскую. В 
подготовке докторской дис
сертации опирался также на 
своих помощников из вуза. 
Таким же путем получили 
кандидатскую степень со
трудники СКВ А. С. Гит- 
ман, В. В. Днепровский, 
главный конструктор завода 
С. А. Шелехов. Нет необхо
димости доказывать, что ра

стущий научный потенциал 
СКВ самым непосредствен
ным образом влияет на ка
чество проектируемых се
рий электродвигателей.

Творческое сотрудничест
во не исчерпывается науч
но-исследовательской тема
тикой. Ведущие сотрудники 
кафедры приглашаются в 
качестве консультантов на 
заседания научно-техниче
ского совета СКВ, участву
ют в работе государствен
ной комиссии по качеству. 
Специалисты СКВ учатся на 
факультете повышения 
квалификации инженеров 
(кстати, деканом его явля
ется О. П. Муравлев). Веду
щие ученые читают лекции 
в СКВ, сотрудники СКВ в 
свою очередь консультиру
ют дипломников, участвуют 
в работе государственной 
экзаменационной комиссии, 
двенадцать лет которую воз
главляет главный инженер 
СКВ И. И. Постоев.

Ученые,' конструкторы 
оценивают установившееся 
сотрудничество кафедр
ТПИ и СКВ как хорошее и 
подчеркивают возможности 
его расширения, углубле
ния. Профессор Г. А. Сипай- 
лов, например, отмечает сла
бость экспериментальной 
базы кафедры. «Сибэлектро- 
мотор» помогает ученым, 
предоставляет им свое обо
рудование, изготовляет не
обходимые узлы, детали. Но * 
благотворительность имеет 
пределы, и нередко ученые 
получают отказ.

Есть пожелания и у со
трудников СКВ: чтобы ре
же менялись производители 
работ со стороны кафедры, 
оперативнее реагировали 
ученые на потребности кон
структоров (это связано с 
отставанием финансирова
ния работ), чтобы на ка
федре продумали возможно
сти для расширения экспе
риментов (от некоторых во
просов ученые отказывают
ся потому, что некому про
водить круглосуточные 
опыты). И — мнение уже 
общее — пора от сиюминут
ных вопросов сотрудничест
ва переходить к долгосроч
ным перспективным пла
нам.

В этом направлении нын
че сделан заметный шаг 
вперед. На основе генераль
ного договора о научно-тех
ническом содружестве меж
ду политехническим инсти
тутом и томскими предпри
ятиями электротехнической 
промышленности составлен 
рабочий документ — до
говор о сотрудничестве вуза 
и СКВ «Сибэлектромотора». 
Этим пятистраничным до
говором предусматриваются 
не только увеличение чис
ла проблем, разрабатывае
мых учеными, но и повы- • 
шение квалификации спе-1 
циалистов СКВ, . подготовка 
инженерных и научных 
кадров для СКВ, множество 
других важных вопросов. 
Приказом ректора и началь
ника  ̂СКВ председателем ра
бочей группы, осуществляю
щей сотрудничество, назна
чен доцент кафедры ЭМА 
Ю. М. Башагуров.

— Недавно мы проверили, 
как выполняется рабочий 
договор, и обнаружили ряд 
недоработок, пробелов, — го
ворит Юрий Михайлович.— 
Выяснилось, что не выпол
няется пункт о повышении 
квалификации специалистов 
СКВ через аспирантуру и 
соискательства по согласо
ванному плану. Плана тако
го нет. А способных ребят 
много.

Творческое содружество 
кафедр и завода продолжа
ется. Впереди — новые про
блемы, новые успехи на пу
ти внедрения достижений 
науки в производство.

В. МОКРУШИН.

н о в о с т и  © н о в о с т и  ® н о в о с т и

МНОГОШПИНДЕЛЬНЫЕ 
ТОКАРНЫЕ АВТОМАТЫ

отечественного производства 
монтируются в цехе прутко
вых автоматов ГПЗ-5. Вы
полненные на уровне луч
ших мировых образцов, они 
позволяют внедрить про
грессивную технологию обра
ботки сразу двух деталей за 
цикл. Освоение семи автома
тов ликвидирует «узкое ме
сто», повысит производи
тельность труда и качество 
обработки деталей.

В шлифовально-сборочном 
цехе № 2 продолжаются пус
ко-наладочные работы на 
восьми желобо-шлифоваль
ных станках, полученных из 
братской Чехословакии. Эти 
станки, рассчитанные на бо
лее совершенный метод шли
фовки посредством врезания, 
дают возможность значи
тельно повысить чистоту об
работки деталей, поднять 
производительность на двад
цать процентов по сравне
нию с ныне *’ действующими 
станками.

Всего за прошлый год на 
подшипниковом заводе' уста
новлено’ более ста единиц 
современного высокопроиз
водительного оборудования.

В ЦЕХЕ НОМЕР ШЕСТЬ
объединения Сибкабель ра
дуют глаз приятной салато
вой, окраской, современны
ми очертаниями крутильные 
машины, изготовленные в 
Венгрии и ГДР. Венгерские 
агрегаты вдвое производи
тельнее старых, за одну ми
нуту они скручивают 120 
метров жилы. Машины на
ших немецких друзей уве
личивают производитель
ность труда в полтора раза.

СНИЖЕНЫ ЗАТРАТЫ
на подогрев воды на ГРЭС-Н.
Это достигнуто за счет пе
реустройства подогрева
телей высокого давления 
турбогенератора № 7: умень

шилось сопротивление трак
та и, как следствие, снизи
лись затраты электроэнергии 
на собственные нужды.

Рационализаторское пред
ложение мастера цеха Н. П. 
Макарова, инженеров ПТО 
В. Ф. Палатова и А. Е. Гор- 
батенюо принесло немалый 
экономический эффект — 13 
тысяч рублей в год.

А. ГОРОХОВ.

В НЕСКОЛЬКО РАЗ
возрос выпуск деревянных 
палочек для мороженого на 
спичфабрике «Сибирь». Но
вая механизированная ли
ния, где они изготовляются, 
включает делительные ма
шины, пневмотранспорт, су
шильный аппарат и полиро
вочный барабан.

Ранее производство палоч
ки было разбросано по раз
ным участкам, оно было и 
неудобным, и малопроизво
дительным.

Н. МИХАЙЛОВ.
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Начало на 1-й стр.)
Около 2.800 человек про

живает сегодня в Катайте. 
Все больше забот у предсе
дателя сельсовета Н. А. Не
помнящих. Активно помога
ют ей во всех начинаниях 
рабочие А. Ф. Шабанов, 
А. В. Манаев, главный врач 
участковой больницы Н. А. 
Конарев и другие депутаты 
сельского Совета.

Как видно, природа созда
вала здешние края в часы 
свободного полета фантазии.. 
И люди стараются не слиш
ком нарушать очарование 
этой еще дикой красоты, до
полнить ес разнообразие, 
одухотворить, соучаствовать 
в ее преобразовании. Побы
вайте в Катайте летом. В од
нотонном темно-зеленом 
разливе ближних лесов по
селок выглядит ярким цвет
ником. И зимой в поселке 
все почищено, ухожено, ак
куратно прибрано. Новые,

только что из-под топора 
домики празднично сияют 
медовой желтизной брусьев.

Стали уделять катайгинцы 
внимание эстетике интерьера 
жилых домов и обществен
ных помещений. Недавно 
деревянной резьбой украси
лись стены столовой и кафе, 
красочно оформлены книж
ный магазин и Дом культу
ры.

.Лесорубы привыкли к ча
стым новосельям. Невдалеке 
от конторы леспромхоза не 
так давно выстроено краси
вое двухэтажное рабочее об
щежитие на 120 мест. Пере
ехали в новое здание работ
ники комбината бытового 
обслуживания, здесь же раз
местилась гостиница...

(Окончание на 4-й стр.)

НА СНИМКАХ: слева напра
во — председатель сельского 
Совета Н. А. Непомнящих, де
путаты А. Ф. Шабанов, А. В. 
Манаев; главврач Н. А. Кона- 
рев; новое общежитие.

Е ж д ы н а р о д н а я

н ф о р м а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщают

ГНЕВНАЯ КАМПАНИЯ ПРОТЕСТА

........................................................................................................................................................................................... .

Т Р И  Д Ю Ж И Н Ы  У С Л У Г
Особенность предприятий 

эъединения Томскгорпро- 
атразнобыт — универсаль- 
ость. Пожалуй, ни одно бы- 
эвое учреждение не оказы- 
ает населению столько вся- 
их услуг, как наше. В пе- 
гчне, предлагаемом посети- 
»лям, их около сорока.
Но немало просьб, которые 

ыполнить пока не можем, 
де связать варежки, если 
ш этого не умеешь? Где 
ыполнить ребенку, обучаю- 
1емуся в музыкальной шко- 
з, задание, если дома нет 
нструмента? Как вывести 
а костюме жирное пятно, не 
хавая вещь в химчистку?
С -этими вопросами чаще 

сего обращаются к нам 
менно потому, что Мы — 
разнобыт». Человек окру- 
;ен многочисленными пред- 
етами обихода, бытовой 
зхникой, вещами, содержать 
оторые в порядке без служ- 
ы быта просто не мыслимо, 
о если для ремонта холо- 
ильников и телевизоров, 
рашения и переделки одеж- 
ы существуют специализи- 
ованные предприятия и до- 
а быта, то многое из того, в 
ем нуждаются горожане, 
стается пока на «нейтраль- 
ой полосе».
'.Освоение каждой новой 
слуги, а особенно мелкой, 
эпряжено с рядом трудно- 
гей. Для этого нужны спе- 
иально подготовленные
адры различных специаль- 
:остей, немалые затраты, а 
тдача может быть незначи- 
ельной. К примеру, справоч- 
о-информационная служба, 
.оторую мы организовали в 
:рошлом году в областном 
;ентре, убыточна. И все же 
динственно правильный до- 
од — не экономические по
казатели, а интересы населе
ния. Именно поэтому мы от
были нынче еще одну спра- 
ючную службу в Асине и в 
ьчижайшее время собираем- 
я это сделать в Колпашеве.

При хорошей организации 
недоходные услуги, несом
ненно, оборачиваются при
былью. Наглядный пример 
— Ленинградская, Киевская 
и многие другие фирмы раз- 
нобыта, где ежегодно оказы
вается услуг более чем на 
миллион рублей.

Понятно, Томску трудно 
тягаться со столичными го
родами, где уже окрепли эти 
службы, накоплен опыт. Но 
кое-что стараемся перени
мать и мы. Развитие своей 
службы ведем по нескольким 
направлениям: организация
комплексных приемных'
пунктов, проката, бюро ус
луг.

В областном центре дейст
вуют 17 прокатных и ком
плексных приемных пунк
тов, где принимаются заказы 
на все виды услуг, оказы
ваемых в городских пред
приятиях быта: вязка три
котажных изделий, ремонт 
телевизоров, холодильников, 
ремонт обуви и т. д. В прош- 
лом году организовали вы- 1 
ездные комплексные пункты 
в отдаленных микрорайонах, 

'где мало бытовых учрежде
ний. Теперь намереваемся 
захватить «монополию» . на 
прием заказов. У нас суще
ствует неплохая справочная 
служба, позволяющая дер
жать связь со всеми пред
приятиями, а сосредоточение 
заявок в одном месте будет 
намного удобнее для клиен
тов.

Расширяются возможности 
прокатных пунктов. Сегодня 
в них можно получить посу
ду, спортивное и туристиче
ское снаряжение, бытовые 
приборы и т. д.

Но особая забота — бюро 
услуг. Как раз здесь сосре
доточены те 20 видов услуг, 
которые невозможно или 
трудно получить в других 
учреждениях: проводим
обивку дверей, раскрой тка
ней, ремонт музыкальных

инструментов, изготовление 
памятников и т. д. В этом 
году организовали сбор 
стеклопосуды на дому,' вновь 
открыли студию ззукозаписи, 
значительно улучшив каче
ство изготовления пластинок. 
Летом действовали платные 
стоянки для автомобилей. 
Мы можем помочь отпе
чатать, к примеру,, дис
сертацию, присмотреть за ре
бенком, в ответ на приглаше
ние послать Деда Мороза и 
Снегурочку.

Внедрение новых видов ус
луг увеличило приток клиен
тов и поправило наше эконо
мическое положение. Более 
года назад горпрокатразно- 
быт находился в ряду от
стающих. А в юбилейном за
дание выполнено досрочно.

Не скроем, что в освоении 
нового столкнулись со мно
гими трудностями. Понадо
бились дополнительный
транспорт, люди, помещения. 
Но и без помощи не оста
лись. Ее оказали нам Киров
ский райком партии, горис
полком, областное управле
ние бытового обслуживания. 
Выделены дополнительные 
помещения для комплексных 
и прокатных пунктов на 
АРЗе, улицах Осипенко, Ки
евской, в общежитиях заво
дов и учебных зазедений.

- В объединении укреплен 
аппарат управления, вырос
ла партийная организация, 
заметными стали дела проф
союзной организации. Нала
жено социалистическое со
ревнование между отделами, 
службами, прокатными и 
комплексными приемными 
пунктами. Строже стал спрос 
за нарушения производст
венной дисциплины.

Эти усилия позволили нам 
встретить новый трудовой 
год раньше, чем он обозначен 
на календаре. И все же, если 
по-настоящему заботиться о 
развитии в городе разных

услуг, жить только сего
дняшними успехами нельзя. 
Нужно ответить делом на 
некоторые просьбы томичей, 
которые пока оставались 
невыполненными. Нынче на
ладим вязание рукавиц, 
шарфов, варежек, мелкий ре
монт сорочек. Откроется 
консультация для домохозя
ек, где можно будет полу
чить совет по любому воп
росу, касающемуся домовод
ства. Для большего удобства 
вводится абонемент, благода
ря которому за определен
ную плату клиент как бы бе
рется на индивидуальное 
бытовое обслуживание.

Намерены улучшить орга
низацию торжеств. Связыва
ем это желание с открытием 
Дома быта на Каштане, где 
предусмотрен для этих це
лей специальный зал. Тот, 
которым мы располагаем, не 
совсем удобен: работает он 
только летом, находится за 
городом. Порой не удавалось 
хорошо провести торжество 
еще и потому, что до сих пор 
не было надлежащего кон
такта с работниками торгов
ли. Сейчас договариваемся с 
ними об упорядоченном об
служивании таких праздни
ков. Организуем музыкаль
ное оформление, подбираем 
организаторов торжеств.

Нас волнует перспектива: 
площади, выделенные в ны
нешнем году, уже завтра 
окажутся недостаточными, 
их следует постоянно расши
рять. Прокатные и комплек
сные приемные пункты, как 
правило, малогабаритны, 
рассчитаны лишь на прием 
заказов, не имеют подсобных 
и складских помещений. А 
ведь на приемном ' пункте 
мы можем делать срочный 
ремонт, обучать • кройке и 
шитью, печатанию на ма
шинке и т. д. Пока же мно
гие «минутные услуги» вы
полняются неделями, так как

проходят через несколько 
инстанций.

Неудобно и размещение 
комплексных приемных
пунктов. Все они сосредото
чены в основном в • Киров
ском районе. В Советском 
районе — один прокатный 
пункт, в Ленинском — два, 
в то время как по нормати
вам они должны размещать
ся в радиусе 500—600 мет
ров. Недостаток площадей 
могли бы восполнить про
мышленные предприятия, 
как это практикуется в дру
гих городах. Но, к сожале
нию, руководители томских 
предприятий от решения 
этого вопроса отнекиваются.
В результате — огромные 
потери времени их же ра
бочими, вынужденными пос
ле смены ехать в дома быта.

Нам по-прежнему нужна 
помощь райисполкомов, гор
исполкома. От областного 
управления бытового обслу
живания ждем помощи ква
лифицированных кадров. Йх 
необходимо готовить для 
такого универсального уч
реждения, как наше, в про
фессионально - техническом » 
училище облбытуправления.

Рассчитываем и на под
держку областного управле
ния торговли в обеспечении 
прокатных пунктов мебелью, 
бытовой техникой. Что боль
ше спрашивают клиенты? 
Диван-кровати, кухонные 
гарнитуры. В прокатных 
пунктах их нет. И швейных 
машин мы имеем в 10—15 
раз меньше, чем запрашива
ет население.

Использование новых
форм обслуживания поможет 
нам добиться лучших ре
зультатов. А это значит, что 
еще больше бытовых удобств 
появится у томичей.

А. ВАНДЫШЕВ,
директор производствен
ного объединения Томск- 

горпрокатразнобыт.

ХЕЛЬСИНКИ. Планы ад
министрации США при
ступить к производству ней
тронной бомбы вызвали 
тревогу во всем мире и да
ли толчок широкой . кампа
нии протеста, сказала в бе
седе с корреспондентом 
ТАСС лауреат международ
ной Ленинской премии «За 
укрепление мира между на
родами» генеральный секре
тарь организации «Сторон
ники мира Финляндии» 
М. Вире-Туоминен.

В то время как миролю
бивая общественность всех 
стран борется за разоруже
ние, за *то, чтобы процесс 
разрядки стал необратимым, 
стратеги Пентагона, , разра
ботав нейтронную бомбу, 
намерены вооружить ею 
войска 5 НАТО в Централь
ной Европе. Это создает уг
розу миру и затрудняет уси
лия в области разоружения.

Создание нейтронной бом
бы и других новых видов 
оружия массового уничто
жения значительно повыша
ет опасность возникновения 
ядерной катастрофы и озна
чает качественно новый ви
ток гонки вооружений, отме
тила М. Вире-Туоминен.

Нейтронная бомба пред
ставляет собой угрозу и 
для нас, финнЬв. Поэтому 
необходимо всеми силами 
бороться за устранение уг
розу ядерной войны, а сле
довательно — и за запреще
ние нейтронной бомбы.

САН-ФРАНЦИСКО. Отказ 
Вашингтона от производства 
нейтронного оружия отве
чал бы подлинным интере
сам американского народа,

подчеркнул представитель 
организации «Калифорний
ский комитет друзей зако
нодательства» Э. Колтон. 
Наша организация выступа
ет4 за всеобщее сокращение 
военных расходов и умень
шение ядерного арсенала 
США, считая, что сэконом
ленные таким путем средст
ва можно было бы исполь
зовать для удовлетворения 
неотложных социальных 
нужд страны. Э. Колтон 
подчеркнул, что нейтрон
ная бомба является наибо
лее зловещим пополнением 
военного арсенала США, 
ибо она увеличивает угрозу 
развязывания ядерного кон
фликта.

«Калифорнийский комитет 
друзей законодательства» 
проводит в штате широкую 
кампанию, призывая амери
канцев направлять своим 
представителям в конгрессе 
письма с требованием не 
допустить развертывания1 
нейтронного оружия.

ВАРШАВА. Польские ин
женеры и техники обрати
лись к общественным орга
низациям мира с призывом 
противодействовать новым 
попыткам сил агрессии ис
пользовать достижения на
уки и техники для преступ
ных цедей. Именно таким 
целям будет служить нейт
ронная бомба, планы созда
ния и развертывания кото
рой вынашиваются в США, 
говорится в опубликованной 
здесь резолюции Польской 
главной технической орга
низации.

Явление радиации, откры
тое нашей великой соотече
ственницей Марией Скло-

довской-Кюри и ее мужем 
Пьером Кюри, должно слу
жить исключительно благу 
человека, отмечается в до
кументе. Использование 
этого явления для уничто
жения всего живого вызы
вает протест всех людей 
доброй воли.

Польские инженеры и 
техники заявляют, что ней
тронное оружие направлено 
главным образом против че
ловека и является оружием 
агрессии. Только агрессор 
может быть заинтересован 
в ликвидации населения при 
сохранении технических 
средств и хозяйственных 
объектов.

КАТМАНДУ. С призывом 
развернуть широкую кам
панию протеста против пла
нов , Соединенных Штатов 
создать нейтронную бомбу 
выступил непальский еже
недельник «Самикша».
«Американские милитари
сты и воротилы военно-про
мышленного комплекса 
США, — отмечает журнал, 
— начали совместное на
ступление на величайшее 
право человека — право на 
жизнь».

Нейтронное оружие унич
тожает все живое, продол
жает «Самикша». Его при
менение неминуемо повле
чет за собой введение в дей
ствие других ядерных 
средств уничтожения. Во 
имя жизни, во имя челове
ческой цивилизации, во 
имя мира все люди доброй 
воли должны преградить до
рогу осуществлению опас
ных планов, грозящих ми
ровой катастрофой.

(ТАСС, 3 января).

ОТЧЕТ ПЕРЕД

ТРУЖЕНИКАМИ

С Е Л А
С отчетом о своей работе 

перед животноводами с. Ры- 
балова Кривошеинского рай

она выступила депутат рай
совета, секретарь Кривоше
инского райисполкома Е. И. 
Явшева. Она рассказала о 
задачах, стоящих перед жи
вотноводами в третьем году 
пятилетки, о выдающихся 
событиях в жизни страны. 
Затем с лекцией «Когда че
ловек себе враг» выступила 
врач районной санэпидстан
ции Л. В. Терехова. Перед 
животноводами выступил 
также работник Кривошеин
ского райпотребсоюза Я. И. 
Новицкий. Агитбригада Кри
вошеинского районного Дома 
культуры дала концерт.

С. КУНИС.

П О  С А Е А А М  Н А Ш И Х  

ВЫ СТУПЛЕНИИ

занятиям спортом всех 
желающих ребят, а не толь
ко членов сборных команд.

Г. ШЕСТАКОВ, 
председатель Каргасок- 

ского райисполкома.

«ПРОТЯНИ РУКУ ПОДРОСТКУ» Работа с детьми
Под таким заголовком в 

«Красном знамени» 13 но
ября 1977 года была опубли
кована критическая коррес
понденция. Редакция полу
чила ответы.

Н е д  о cm а т к и 
б разбитии детскою 
с п о р т а  б у д у т 
у с. т р а и е п и

Исполнительный комитет 
Каргасокского райсовета об
судил статью, признав, что 
факты, изложенные в ней, 
верны. Были намечены кон
кретные меры по исправле
нию недостатков в развитии 
детского спорта в районе.

PC 20 декабря силами базо
вых предприятий, учрежде
ний района приведены в по

рядок существующие хок
кейные коробки, в райцентре 
ведется строительство еще 
двух. Во всех школах, не 
имеющих хоккейных коро
бок, залиты катки. К новому 
году в районе сделаны две 
освещенные 800-метровые 
лыжные трассы, будет осве
щена и третья. Все учащиеся 
детско-юношеской спортив
ной школы в настоящее вре
мя обеспечены лыжным ин
вентарем. К сожалению, пре
доставить сейчас для ДЮСШ 
отдельное помещение нет 
возможности. Но с вводом в 
первом полугодии 1978 года 
нового районного Дома куль
туры старое его здание будет 
использовано под спортив
ный центр и детскую спор
тивную школу.

Исполком предложил
директорам школ и ди
ректору ГПТУ-22 усилить 
контроль за внеклассной ра
ботой учащихся, привлечь к

н а  п о в е с т к е  
райкома ВЛКСМ

Статья «Протяни руку 
подростку» обсуждена на бю
ро райкома комсомола. Бюро 
проанализировало работу ко
митетов ВЛКСМ по органи
зации досуга ребят и воспи
танию «трудных» подрост
ков. Критика газеты призна
на справедливой.

В настоящее время в шко
лы района направлено 18 
шефов - производственников, 
за пятнадцатью «трудными» 
подростками, стоящими на 
учете в детской комнате ми
лиции, закреплены шефы— 
члены районного комсо
мольского оперативного от
ряда. По инициативе райко
ма ВЛКСМ в Каргасокском 
Доме культуры создан совет 
клуба, задача которого —

организовать отдых молоде
жи в выходные и празднич
ные дни. В середине января 
здесь начнут работать клубы 
«Подросток» для школьников 
и «Современник» — для ра
ботающей молодежи.

Райком рассмотрел и ра
боту шефствующих над
школами комсомольских 
организаций. Уже в на
чале декабря комсомоль
цы Западной нефтеразведоч
ной экспедиции в Новом Ва- 
сюгане организовали . для 
своих подшефных геологи
ческий кружок, в Доме 
культуры «Геолог» вновь со
здана волейбольная секция, 

I работают также секции 
шахмат и шашек. В карга- 
сокской средней школе № 2 
шефы — комсомольцы аэро
порта организовали авиамо
дельный кружок. Оживилась 
спортивная жизнь и в 
ГПТУ-22. Здесь созданы 
спортивные секции по волей
болу и лыжам.

В конце декабря райком 
провел учебу комсомольско
го актива района. Одним из 
основных вопросов повестки 
дня был вопрос о работе с 
подростками.

Е. ВАГИН,
секретарь Каргасокского 

райкома ВЛКСМ.

К событиям  
на вьетнам о
кампучийской 
г р а н и ц е

ПАРИЖ, 3 января. (ТАСС). 
В информации, переданной 
из Бангкока, корреспондент 
агентства Франс Пресс в 
связи с событиями на вьет
намо-кампучийской грани
це сообщает, что участвую
щие в конфликте кампу
чийские военные подразде
ления «почти полностью во
оружены китайским оружи
ем».

НЬЮ-ЙОРК, 3 января. 
(ТАСС). Ссылаясь на выхо
дящую в Гонконге газету 
«Саут чайка морнинг пост», 
корреспондент агентства 
Аосошиэйтед Пресс переда
ет, что «китайские военно
служащие в течение не
скольких месяцев разраба
тывали боевую стратегию

вооруженных сил Кампу
чии».

ПАРИЖ, 3 января. (ТАСС). 
В связи с тем, что Кампу
чия прервала дипломатиче
ские отношения с Вьетна
мом, посол Кампучии в 
СРВ вместе с другими со
трудниками посольства от
был из Ханоя в Пекин, со
общает корреспондент
Франс Пресс. Кампучийские 
дипломаты, отмечает агент
ство, были доставлены в 
Ханойский аэропорт на ав
томашинах китайского по
сольства в сопровождении 
посла КНР.

Как известно, правитель
ство СРВ предложило сроч
но провести встречу двух 
сторон на любом уровне для 
того, чтобы совместно в ду
хе братской дружбы урегу
лировать пограничные воп
росы между двумя страна
ми.

Франс Пресс со ссылкой 
на радио Пномпеня переда
ет, что, как говорится в за
явлении министерства ин
формации и пропаганды
Кампучии, она отвергла
предложение Вьетнама.

А В Т О Н О М И Я  С Т Р А Н Е  БАСКО В
МАДРИД, 3 января. 

(ТАСС). Специальная комис
сия конгресса депутатов ис
панского парламента едино
гласно одобрила правитель
ственный законопрект о пре
доставлении временной авто
номии стране басков. Он' 
вступит в силу после опу
бликования в официальном 
вестнике «Болетин офисиаль 
дель Эстадо» и будет дейст
вовать до принятия новой 
конституции, которая окон
чательно определит статус 
национальных областей.

В соответствии с законо

проектом в стране басков бу
дет создан Генеральный со
вет (автономное правитель
ство). Предусматривается, 
что совет, наделенный юри
дическими полномочиями, 
будет действовать до предо
ставления стране басков 
окончательной автономии.

Все баскские политические 
организации, в том числе и 
коммунистическая партия, 
положительно оценили этот 
законопроект, указав, что он 
представляет собой важный 
и необходимый шаг на пути 
к достижению полной авто
номии.

Ш И Р О К И Е
П ЕРСП ЕК ТИ В Ы
Е Д И Н С Т В А

ПРАГА, 3 января. 
(ТАСС). Мы вступаем в 
новый, 1978 год с широ- 
кими( перспективами
единства действий проф
союзного движения и всех 
прогрессивных сил, ска
зал, выступая по чехосло
вацкому телевидению,
председатель Всемирной 
федерации профсоюзов 
Э. Пасторино. Важнейшим 
событием наступившего 
года в профсоюзном дви
жении, бесспорно, станет 
IX всемирный ' конгресс 
профсоюзов, который со
берется в Праге в апреле 
нынешнего года. >

В  минувшем году, от
метил председатель ВФП, 
трудящиеся и их профсо
юзные организации вели 
упорную борьбу с послед
ствиями кризиса в капи
талистическом мире, в за
щиту своих интересов, 
против политики монопо
лий. Минувший год был 
годом борьбы народов 
против империализма, за 
мир, национальную неза
висимость, свободу и со
циальный прогресс. Эта 
борьба будет продолжена 
и в нынешнем году.,

Мы желаем трудящимся 
всего мира, независимо 
от того, являются ли они 
членами нашей организа
ции или нет, сказал в за
ключение Э. Пасторино, 
новых больших успехов в 
их борьбе за свободу, 
экономический и социаль
ный прогресс, благососто
яние народов. '

« Н Е Т ! »  -  Д И К Т А Т О Р С К О М У  Р Е Ж И М У
НЬЮ-ЙОРК, 3 января. 

(ТАСС). В условиях, когда 
официальная пропаганда во
енно-фашистской хунты Чи
ли грозит репрессиями тем, 
кто откажется принять уча
стие в так называемом «ре-- 
ферендуме», намеченном на 
4 января, на центральных 
улицах Сантьяго состоялась 
новая демонстрация протес
та против этого фарса. Сот
ни людей скандировал!-! 
«Мир, правосудие и свобо
да», «Нет!» — диктаторскому 
режиму!», : «Долой Пиноче
та!». Демонстрация была 
разогнана вооруженными 
карабинерами, которые под
вергли ее участников изби
ениям и провели аресты.

«Референдум» задуман 
главарем хунты в ответ на 
осуждение Генеральной Ас
самблеей ООН постоянных 
нарушений прав человека в 
Чили как способ вынудить 
чилийцев заявить о своей 
«поддержке» фашистского, 
режима. По распоряжению 
военщины, все граждане 
старше 18 лет обязаны 
явиться на пункты голосо
вания и опустить в урны 
заранее заготовленные бюл

летени, восхваляющие хун
ту. Тот, ктс> воздержится от 
голосования, будет лишен 
удостоверения личности, а 
кто отважится сказать 
«нет» — занесен в черный 
список «врагов Чили».

Действующие в подполье 
партии Народного единства 
Чили расценили затею Пи
ночета как политический 
маневр, рассчитанный на 
то, чтобы развязать военщи
не руки для новых преступ
лений. Проведение «рефе
рендума» в условиях жесто
чайшего террора и тоталь
ной слежки, говорится в ' за
явлении Компартии Чили,— 
это насмешка над волеизъ
явлением народа. Его цель— 
запугать чилийцев и по
пытаться выявить против
ников режима.

По сообщениям из Сантья
го, свыше 100 представите
лей чилийских горняков, 
железнодорожников, тек
стильщиков, моряков обна
родовали заявление, в кото
ром осуждается позорный 
фарс и содержится призыв 
к народу отвергнуть его. 
Высший орган католической 
церкви — епископальная

конференция потребовала 
отменить «референдум» и 
обвинила официальную про
паганду в «психологическом 
нажиме» на народ.

Лидер христианских де
мократов — крупнейшей 
буржуазной партии—бывший 
президент Чили Э. Фрей 
вчера публично призвал чи
лийцев проголосовать про
тив Пиночета, поскольку в 
противном случае это озна
чало бы «одобрить осадное 
положение, нынешнюю эко
номическую политику, по
давление законности, граж
данских и профсоюзных 
прав».

В канун «референдума» 
усилился раскол в стане 
военщины. Члены хунты — 
командующий ВВС Ли и 
командующий ВМС Мерино, 
которые ранее высказались 
против его проведения, рас
порядились о том, чтобы 
подведомственные им рода 
войск «оставались в сторо
не».

В поступающих из Санть
яго сообщениях обращается 
внимание на серьезность об
становки в Чили. Газета 
«Нью-Йорк тайме» расцени
вает се как «кризисную».
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ФОТООЧЕРК

Р е к а  у т р е н н е г о  
и н е я  — К а т а й г а

(Окончание.
Начало' на 1-й и 3-й етр.)
Самым маленьким жите

лям Катайги раздолье в лю
бое время года. Сразу же за 
стенами яслей-сада ровной 
стеной поднимается . сосно
вый бор. В тени деревьев 
малыши играют в жаркие 
летние дни. Звонко звенят их 
голоса и в зимнюю по
ру. Дети словно отпуги
вают своей веселой ку
терьмой Деда Мороза. Одной 
из лучших воспитательниц 
называют здесь Антонину 
Ивановну Котикову.

Детская музыкальная шко
ла поселка похожа на ска
зочный деревянный теремок. 
Здесь занимаются более 30 
детей лесорубов и строите
лей. Преподаватели Ю. Е. 
Шабунин и В. В. Перистая 
организовали при школе 
оркестр народных инстру
ментов. Отлично занимается 
здесь пятиклассник средней 
школы Андрюша Сазонов. 
Недавно он занял первое ме
сто в районном смотре в Бе
лом Яре. Есть несомненные 
музыкальные способности у 
Гали Трофимовой, Иры Ко
лесовой, Марины Рябпевой. 
Неплохо зарекомендовала 
себя семиклассница, предсе
датель совета дружины сред
ней школы, отличница учебы 
Лена Зотова.

Тихо - днем в поселке. И с 
шумом старых сосен нежно 
и гармонично сливаются зву
ки классических вальсов, со
натин и маршей П. Чайков
ского, Р. Шумана, Л. Бетхо
вена, Э. Грига, В. Моцарта.

Известен в районе вокаль
но-инструментальный ан
самбль поселкового Дома 
культуры «Резонанс». Худо
жественный руководитель 
Виталий Миньков сумел соз
дать самобытный коллектив. 
Активные участники ансамб
ля—токарь леспромхоза 
Алексей Манацков, слесарь 
транспортного цеха Василий 
Жуков, плотник Катайгин- 
ской ПМК Михаил Седов, 
экономист лесхоза Фаина 
Зотова и другие. При Доме 
культуры работают кружки 
гитаристов, сольного пения,

создана агиторигада, куколь
ный театр, организуется ду
ховой оркестр.

Ждут катайгинцы первые 
телевизионные передачи. А 
пока это. пожалуй, самый 
читающий поселок в При- 
кетье. Выручка одного толь
ко книжного магазина «Ис
кра» составляет ежемесячно 
около 2,5 тысячи рублей. 
Могла бы возрасти в два-три 
раза, да сдерживает книго
торг. Каждая семья лесору- 
боз в среднем выписывает 
5—7 периодических изданий 
журналов и газет. Очередь 
за подписными изданиями 
не меньше, чем в областном 
центре.

Катайга! Хорошеет, стро
ится поселок в верховьях 
Кети, символизируя пробу
дившуюся мощь края неког
да заброшенного, дикого.

Ste: •

НА СНИМКАХ: участники ан
самбля «Резонанс» (слева на
право) — А. Манацков, М. Се
дов, В. Жуков, В. Миньков, 
Н. Манацкова, солистка Ф. Зо
това: дети лесорубов на про
гулке; преподаватель му
зыкальной школы В. В. Пери
стая и Л. Зотова.

Ш

?
Ж

ж

$
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44 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ
Таков экономический эф

фект от внедрения в практи
ку законченных в минувшем 
году учеными Томского по
литехнического института 
разработок. В народное хо
зяйство передано свыше ста 
научных исследований. Об
щий объем научных работ 
по хоздоговорам и госбюд
жетной тематике составил в 
ТПИ 16 миллионов рублей.

Многое делается институ
том и для Томской области. 
Десять тем выполняется для 
Томского ’ нефтехимического 
комбината, • пять — для 
ГПЗ-5, три — для геологи
ческого управления. Заклю
чены хоздоговоры с ЛПДК, 
ТомскТИСИЗом, с другими 

■ предприятиями, объедине
ниями.

ПРОШЛО
РАСПРЕДЕЛЕНИЕ

Накануне нового года в 
институте состоялось распре
деление будущих специали
стов. Нынешние пятикурс
ники выбирали места буду
щей работы. В Норильск едут 
после защиты дипломных 
проектов Н. Павлова и Т. Ак
сенова, оканчивающие в на
ступившем году факультет 
управления и организации 
производства. С. Сидорцов и 
В. Тимофеев будут рабо
тать на Алтае. Пополнятся 
новыми специалистами в об
ласти автоматики, электро
механики, теплоэнергетики 
предприятия, научные уч
реждения' и вузы Томска.

Свыше двух тысяч моло
дых инженеров выпустит 
ТПИ в 1978 году.

СКОРОСТНАЯ ПРОХОДКА
На кафедре горного дела 

под руководством допента 
В. Г. Лукьянова совместно со 
специалистами Северо-Во
сточного геологического уп
равления разработана высо
коэффективная технология

скоростного проведения под
земных разведочных выра
боток в условиях вечной 
мерзлоты. Внедрение этой \ 
технологии в СВТГУ помог
ло достичь самой высокой 
выработки по Министерству 
геологии СССР. За пять лет 
скорость проходки увеличи
лась вдвое. Это принесло бо
лее 11 миллионов рублей 
экономии только по одному 
геологическому управлению.

В. Г. Лукьянов и его кол
леги по научной работе наг
раждены медалями ВДНХ.

ВКЛАД ЭНЕРГЕТИКОВ
В планах десятой пятилет

ки — создание мощного Кан- 
ско-Ачинского топливно- 
энергетического комплекса. В 
этих работах принимают 
участие и ученые ТПИ. Ка
федра парогенераторострое- 
ния под руководством про
фессора И. К. Лебедева раз
работала рациональные ме
тоды сжигания углей. Внед
рение разработки дало за 
год 3 миллиона 170 тысяч 
рублей экономии. На элек
троэнергетическом факульте
те под руководством доцен
та Р. И. Борисова ведется 
разработка подсистем АСУ 
элементов энергосистем и 
объектов электроснабжения. 
Доценты Р. А. Вайнштейн и 
Н. В. Лисецкий совершенст
вуют , устройства релейной 
защиты генераторов.

Научные разработки по
литехников внедрены на 
Красноярской, Братской, Са
ратовской ГЭС, Томь-Усин- 
ской, Беловской ГРЭС и дру
гих электростанциях.

КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАУКАМ

В рамках VII Всесоюзного 
конкурса студенческих науч
ных работ по проблемам об
щественных наук, истории 
КПС9 и международного мо
лодежного движения состоя
лась студенческая конферен 
ция в институте. Было об 
суждено 69 докладов, 34 . из 
которых направлены на об
ластной тур. Лучшие доклад 
чики получили благодарно
сти, грамоты и премии. От
мечены доклады А. Питано 
ва, В. Соболя и С. Фалькови- 
ча 'о соотношении техниче
ского и социального - про
гресса, Т. Рогоновой «Науч
но-технический прогресс и 
производство товаров на 
родного потребления в Том
ске», Б. Сярга о свободном 
времени студентов; Н. Огур
цова и А. Сипайлова о роли 
факультета общественных 
профессий и другие.

Р. ГОРСКАЯ

«АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ»
Так называется новое из

дание Всесоюзного общест
ва «Знание», которое начи
нает выходить в новом году.

Журнал будет печатать 
краткие выдержки из статей, 
цифры и факты из материа
лов периодической совет
ской печати по целому кругу 
вопросов. Об антинародной 
сущности буржуазной демо
кратии, кризисных явлени
ях в экономике капитали
стических стран, ' безработи
це, милитаризме, политиче

ском насилии в мире капи
тала, кризисе морали, разло
жении буржуазной культу
ры. В публикуемых мате
риалах будет рассказы
ваться о борьбе трудящихся 
капиталистических стран за 
свои права и жизненные ин
тересы, борьбе народов про
тив неоколониализма и ра
сизма. Регулярно будут ос
вещаться вопросы жизни и 
борьбы коммунистических и 
рабочих партий ■ капитали
стических стран. Большое

место займут материалы < 
нашей социалистической Ро 
дине, ее борьбе за мир и без
опасность народов, материа 
лы, разоблачающие измыш
ления буржуазной пропаган
ды о советской действитель 
ности, о социалистическом 
содружестве.

Новое издание будет вы 
ходить 12 раз в год. Стой 
мость одного номера — 5 ко
пеек.

Союзпечать и отделения 
связи принимают подписку 
на журнал «Аргументы и 
факты». Индекс его — 70039 

Н. СТЕПИЧЕВ.

с п о р т

ФИНАЛЬНЫЙ МАТЧ 
П Р Е Т Е Н Д Е Н Т О В
БЕЛГРАД. 3 января. 

(ТАСС). На шахматном фи
нальном матче претенден
тов в четырнадцатой пар
тии, игравшейся в том же 
большом зале Дома профсо
юзов, где опять собрались 
зрители, Б. Спасский, как и 
в предыдущих встречах, на 
первом ходу сыграл коро
левской пешкой на два по
ля. На этот раз В. Корчной 
черными отказался от фран
цузской защиты — впервые 
в матче. Возникла новая 
оригинальная позиция.

В завязавшейся сложной 
борьбе инициатива остава
лась на стороне белых. Кор
чной 22-м ходом попытался 
повторить позицию, как бы 
предлагая ничью. Спасский 
не принял ничейного вари
анта, нашел новое острое 
продолжение, перейдя в на
ступление на королевском 
фланге. Незадолго до пере
рыва /он добился материаль
ного перевеса. У него ладья 
против слона соперника и 
лишняя пешка.

БЕЛГРАД, 4 января. 
(ТАСС). При доигрывании 
четырнадцатой партии фи
нального матча претендентов 
на первенство мира по

шахматам Б. Спасский на 
59-м ходу победил В. Корч
ного.

Счет в матче стал 6,5:7,5. 
★  * *

Б. Спасский сделал в юго
славской столице заявление 
для печати. Оно опублико
вано в информационном 
бюллетене, выпускаемом на 
матче.

«Каждый шахматист, — 
говорится в нем, — во вре
мя игры вправе распоря
жаться своим временем, и 
это не противоречит прави
лам ФИДЕ и не нарушает 
согласованных условий дан
ного матча».

Однако, заявляет далее 
Спасский, Корчной, видимо, 
полагает, выдвигая свои 
требования, — в частности, 
убрать демонстрационную 
доску со сцены, передвинуть 
боксы для отдыха, «что он 
может распоряжаться и. мо
им временем при обдумыва
нии очередного хода».

«Корчной не’ вправе, — 
пишет Спасский, — не толь
ко контролировать, но и ме
шать мне обдумывать ход в 
то врейя, когда идут мои 
часы, ибо это уже прямое 
нарушение правил ФИДЕ».

(ТАСС).

В

УСПЕХ ТОМСКОГО  
С П О Р Т С М Е Н А

В канун нового года силь
нейшие летающие лыжники 
страны провели соревнова
ния, которые традиционно 
называются «Турне четырех 
трамплинов». Первые ис
пытания прошли в Сверд
ловске, где состязались более 
ста прыгунов с трамплина. 
Лучшим здесь был ленингра
дец Ю. Калинин. Томский 
спартаковец С. Отепко за
нял десятое место. Во вто
рой день соревнования томич 
совершил самый дальний 
прыжок, установив рекорд 
свердловского трамплина — 
87, метров. С. Отепко занял 
первое место, на втором был 
Ю. Калинин.

Третья серия прыжков 
проходила в Уфе. К старту 
были допущены лишь 60 
летающих л ы ж н и к о в .  
С. Отепко и здесь совершил 
рекордный прыжок, но в 
момент приземления коснул
ся руками земли. Победил в 
Уфе Ю. Калинин, С. Отепко 
был пятым.

Последним экзаменом для 
прыгунов стал большой горь
ковский трамплин, куда бы
ло допущено лишь 50 луч
ших прыгунов. Здесь вместе 
с ними выступила сборная 
команда страны. Многочис

ленные болельщики стали 
свидетелями острой и инте
ресной борьбы. Лучшим был 
мастер спорта международ
ного класса А. Боровитин из 
Горького. Он залетел на 102 
метра. Томич С. Отепко ока
зался пятым. В результате 
по сумме четырех туров пер
вое место занял ленинградец 
Ю. Калинин, а на втором— 
томич С. Отепко. Его успех 
по празу разделяет старший 
тренер «Спартака» мастер 
спорта А. И. Петров, который 
занимается с Сергеем уже 
десять лет.

По результатам соревно
ваний 50 прыгунов завоевали 
право участвовать в фи
нальных стартах 6-й зимней 
Спартакиады н а р о д о в  
РСФСР, минуя зональные 
соревнования. Среди них на
ши земляки С. Отепко, 
А. Петров, А. Мамонов, 
Ф. Фахрутдинов и В. Гусев. 
Спартаковец С. Отепко в ян
варе примет участие в меж
дународных соревнованиях в 
Чехословакии, а в марте—в 
Финляндии. Он будет защи
щать честь советского спор
та.

В. АЛИТКИН,
заведующий орготделом 

облепорткомитета.

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  
Ч Е Т В Е Р Г ,  5 ян ва р я  

ТО М СК
9.00. «В лесном цехе обла

сти», „«Лесной ниве — зеле
неть». 9.20. Новости. 9.40. 
«Фильм — детям». «Снеговик-
П О Ч Т О В И К * .

М О С КВА
10.00. «Время». 10.30. Утрен

няя гимнастика. 10.50 «Не
знайка в Солнечном городе». 
6-я серия — «Приключения 
трех ослов». 11-05. «Б Москов
ском зоопарке». 11.35. Лопе 
де Бега. «Собака на сене». Ху
дожественный телефильм. 1-я 
и 2-я серии.

С 13.45 до 16.00 -  перерыв.
16.00. «Сочините песню». До

кументальный фильм.
«Один за всех, все за одного». 
16.55. «Шахматная школа». 
«Белая ладья». 17.2а. «Чтобы 
след оставить на землей. 
Встреча с делегатами Всесоюз
ного слета юных геологов. 
18.20. «Лэсси». Художествен
ный телефильм. 10-я, 11"Я и 
12-я серии. 19.30. Новости. 
19.45. «Зимние песенки». ~0.00. 
«Ленинский университет мил
лионов». 20.30. Фантазия на 
темы песен А. Островского в 
исполнении эстрадно-симфони
ческого оркестра ЦТ и ВР под 
управлением К). Силантьева.

ТО М СК
20.40. Студия «Юность». 

«Твое свободное время». 21.00. 
Новости.

М О С КВА
. 21.10. «Гимнастика, гимна

стика». Встреча с мастерами 
спорта по художественной 
гимнастике в концертной сту
дии Останкино. 22.30. «Время*. 
23.00. Заключительный кон
церт фестиваля искусств 
«Русская зима».. 1-е отделе
ние. Трансляция из Кремлев
ского Дворца съездов. 00.15. 
«Турне четырех трамплинов». 
Передача из Инсбрука. 01.00 — 
01.10. Новости.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  ' 
ТО М СК

19.30. «Служба . здоровья». 
«Лекарство — наш друг и 
враг».

М О С КВА
20.00. «Ленинский универ

ситет миллионов».
ТО М СК

20.30. «Альпинизм — моя 
профессия». Документальный 
фильм. 20.40. «Мужчинам сле
зы vHe к лицу.». Художествен
ный фильм. 21.50 — 22.00. Но
вости.

радио
Ч Е Т В Е Р Г ,  5 ян вар я

7.34. Последние известия. 
7.45. «Родному городу — вы
сокую дисциплину труда и 
быта». 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. «Мастер—- 
организатор и воспитатель». 
Об опыте работы советов ма
стеров на предприятиях горо
да рассказывает заведующий 
промышленно - транспортным 
отделом горкома КПСС Б. В. 
Енгалычев. 9.25. Новинки на
шей фонотеки. 9.45. «Орлов
ская непрерывка у томских 
строителей, выступление заме
стителя начальника Томского 
территориального управления 
строительства Б. Фишера, 
19.00. Последние известия. 
19.25. «За технический про
гресс». «Рациональная раздел
ка и использование древеси
ны». Беседа главного техноло
га объединения Томлеспром 
А. К. Бауэра. 20.00. По УКВ-Т 
и горести — передачи из Мос
квы.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Е П в д д д
5 января, днем- — премьера 

спектакля «Ко т в сапогах», 
вечером — «Эзоп».

Начало спектаклей: дневных
— в 11 и 15 часов, вечернего
— в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«С луж ебн ы й  роман» (две се

рии) — 8-30, 13-10, 16, 18-50,
21-40. «Щ ед ры й  вечер» — 11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«С луж ебн ы й  роман» (две се

рии) _  8-10, 10-50, 13-30, 16-10, 
18(50, 21-25. «С луж ебн ы й  ро
ман» (две серии) — 9. 11-50, 
•14-40., 17-30, 20-20. Зал' кино
хроники. « Гр узи н ск и е  ритм ы », 
«Т атр ам ски й . нац иональны й  
пар к» , « Ф и ти л ь»  №  157 —
13-15 17-20. М ультсб о рни к
№  б ' — 9, 10-25, 11-50, 14-20,
15-55.

«ОКТЯБРЬ»
«С луж ебн ы й  роман» (две се

рии) __ э, 12, 15, 13. 21. «П ре
дательница» —  8-50, 15-20, 22. 
«Золотое п утеш естви е  Синд
бада» — 12. 13-40, 17, 18-40,
20-20. М ультсб о рни к  «Н у, пого
ди!» —  10-30.

«СИБИРЯК»
«А ты -баты , ш ли  солдаты » —  

9-20. Клуб  «Светоф ор» -  11. 
«Дииий Гавр ила»  —  16. «С вет
с к а я  ж и з н ь  молодого Цумзее»
—  12-40, 14-20, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Д ж ульб арс»  ■—- 13, 15.
«Только  вдвоем» —: 17. 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
« К а р туш »  —  17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Гиб ель  норабля «Эм м а» —  
15. «Бобби» —  17-30, 20-30. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Б о л ьш и е  гонки» (две се 

рии) 1— 15, 18 , 21.

Томский драматический 
театр

6 января
НОВОГОДНИЙ ВЕЧЕР 

ДЛЯ
СТАРШЕКЛАССНИКОВ
Начало — в 19 час. 30 мин.

БЮРО ПО ТРУДО
УСТРОЙСТВУ И ИН
ФОРМАЦИИ, НАСЕЛЕ
НИЯ (г. ТОМСК, пр. ЛЕ
НИНА, 151-а) ПРИГЛА
ШАЕТ НА РАБОТУ:

во вновь организованное 
производственное объедине
ние Томсксельхозмонтаж- 
комплект: инженера-строи-
теля, бухгалтера, инженеров 
отдела снабжения, инженера 
по изготовлению нестандарт
ного оборудования, инжене- 
ра-электрика в отдел глав
ного механика, инженера-на- 
ладчика-электрика, слесаря- 
наладчика-электрика, за
мерщика по изготовлению . 
трубной заготовки, наладчи
ка по холодильным установ
кам, техника-электрика;

на Томскую телеграфно- 
телефонную станцию: теле
графистов и учеников теле
графистов, электромехаников 
и электромонтеров по обслу
живанию телеграфных аппа
ратов, электромонтеров по 
обслуживанию электроуста
новок, кладовщика, воспита
теля в общежитие, дворника 
(нуждающиеся обеспечива
ются местом в общежитии);

в РСУ облбытуправления: 
маляров, плотников, кро
вельщиков, плиточников, 
газоэлектросварщиков, сан
техников;

в объединение мясной про
мышленности: главного энер
гетика, главного механика, 
начальника отдела труда и 
заработной платы, юрискон
сульта, рабочих по выработ
ке натуральной колбасной 
оболочки, слесарей-сантехни
ков, электриков, слесарей по 
ремонту оборудования, тока
рей, фрезеровщиков, слеса
рей КИП, бойцов и учени
ков, рабочих по выработке 
технической продукции, ра
бочих всех строительных 
специальностей, электроме
ханика по лифтам, в отдел 
снабжения — инженера по 
снабжению, экспедиторов,
путевого рабочего;

на новый гормолзавод: ин- 
женера-теплотехника; элек
триков IV—V разрядов, сле
сарей КИП и ‘ автоматики, 
слесарей-сантехников, венти- 
ляционников, слесарей-ре- 
монтников, наладчиков тех
нологического оборудования, 
слесарей и машинистов хо
лодильных аммиачных уста
новок, рабочих (женщин) в 
производственные цехи.
Одинокие обеспечиваются 
общежитием в течение 6 ме
сяцев, семейные — кварти
рами в течение двух лет;

в Томское областное уп
равление Вторчермет: стар
шего мастера производствен
ного участка, механика ав
тотранспортного участка, 
крановщиков на козловые,

• полноповоротные электро
краны, газорезчиков метал
лолома, стропальщиков, ра
бочих в Томский цех, слеса
рей по ремонту оборудова
ния, электрослесаря по ре
монту электрооборудования, 
резчиков металлолома на 
ножницах, слесаря-ремонт
ника, инженера по технике 
безопасности, бухгалтера ма
териальной группы;

в Томский отдел комплекс
ного проектирования ОНПО 
Пластполимер на проектные 
работы, связанные с выез
дом в г. Ленинград; инже
неров и техников (строите
лей, сантехников, теплотех
ников, технологов, сметчи
ков), а также копировщицу, 
плотника и вахтера (дневно
го);

на завод крупнопанельного 
домостроения: формовщи
ков, арматурщиков, слеса- 
рей-ремонтников, электро
сварщиков, электриков, кла
довщиков, грузчиков, бетон
щиков, плотников, операто
ров газовых горелок, масте
ров по сборному железобето
ну, разнорабочих, токарей, 
фрезеровщиков. Одиноким 
предоставляется общежитие, 
формовщикам и арматурщи
кам — комнаты гостиничного 
типа в первом полугодии 1978 
года;

в Томскую контору Рыб- 
промтехенаба: бухгалтеров
материальной группы, инже
неров снабжения, технолога 
по рыбе;

на предприятие котель
ных и тепловых сетей: 
машинистов парового котла, 
кочегаров, обмуровщиков, 
слесарей КИП, инженера- 
теплотехника, инженера 
КИП, электриков, слесарей- 
сантехников, маляров, авто
слесаря, старшего экономи
ста на правах начальника 
планового отдела;

на подшипниковый завод; 
наладчиков токарных ав
томатов и полуавтоматов, 
наладчиков шлифовальных 
станков, токарей-универса- 
лов, токарей-операционни- 
ков, шлифовщиков, слеса
рей-сантехников, слесарей 
по ремонту оборудования, 
слесарей-сборщиков, элек
триков, фрезеровщиков, сАе- 
сарей - инструментальщиков, 
мастеров, старших мастеров, 
контролеров ОТК, маляров 
и штукатуров, слесарей по 
вентиляции, учеников на
ладчиков, учеников токарей- 
операционников, учеников- 
шлифовщиков, грузчиков, 
плотников, столяров, инже- 
неров-механиков, инжене- 
ров-электроников, бухгалте
ров .и других специалистов. 
Для рабочих ведущих про
фессий предоставляются бла
гоустроенное общежитие и 
льготы по зарплате, а для 
рабочих цеха железнодорож
ных подшипников — бес
платный проезд по железной 
дороге в период отпуска.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются на 
постоянную работу: бухгал
тер и заведующий централь
ным складом.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская. 47, в отдел кад
ров. Проезд трамваями 
.№№ 1, 2 до остановки «Дом 
ученых».

Городское вечернее профессионально-техническое учи
лище № 21 объявляет набор учащихся для повышения 
квалификации без отрыва от производства по специаль
ностям; токарь, фрезеровщик, шлифовщик, газоэлектро- 
сварщик, электромонтажник, радиомонтажник, контролер 
ОТК, слесарь КИПиА, слесарь-сантехник, слесарь-ремонт
ник, слесарь-инструментальщик, слесарь механосбороч
ных работ. В училище принимаются рабочие по направ
лению предприятий и организаций г. Томска. По оконча
нии выдается аттестат общесоюзного значения. Обучение 
бесплатное. Срок обучения — 6 месяцев.

Начало занятий — с 10 января.
Адрес училища: г. Томск, Набережная р. Ушанки, 

10, телефон № 2-31-93.

В субботу, 7 января, 
Томский ордена Октябрь
ской Революции и ор
дена Трудового Красного 
Знамени политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
проводит для готовящихся 
поступать в ТПИ «день от
крытых дверей». Перед со
бравшимися выступят рек
тор, деканы факультетов с 
информацией об институте и 
специальностях. Присутст- 
вующ'ие познакомятся с фа
культетами, учебными лабо
раториями.

Начало — в 10 часов, в 
конференц-зале корпуса 
№ 8 по ул. Усова, 7. Справки 
по телефону № 92-3-17.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в г. Кемерове на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, те
лефон № 5-76-16, после 18 ча
сов.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(отдельный дом с лоджией и 
большим фруктовым садом) 
в г. Ленинске (в 20 минутах 
езды от Андижана) на благо
устроенную квартиру в гор. 
Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская. 120, кв. 32, 
к Аксеновой Е. Г., после 19 
часов.

Кинотеатру «Пионер» тре
буется кассир.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахановича, 5, к директору.

Колпашевский горком 
КПСС, управление Комите
та государственной безо
пасности по Томской обла
сти с прискорбием извеща
ют о безвременной , кончи
не начальника Колпачев
ского горотделения УКГБ

БО РИ С О ВА
Валерия А лексан д р ови ча

и выражают глубокое с о б о 
л е з н о в а н и е  родным и близ
ким покойного.

Администрация, партком, 
профком производственно
го объединения <Контур» с 
прискорбием извещают о 
смерти начальника бюро 
объединения

Ж Е Р Д Е В А
А натолия А лександровича ,
последовавшей 1 января, н 
выражают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

-Коллектив Томского о т
деления института Тепло- 
электропроект выражает 
соболезнование главному 
инженеру проектов А. И. 
Прончатову по поводу 
смерти его матери

П РО Н ЧА Т О ВО й  
Ираиды Григорьевны .

Вынос тела -— 5 января, 
в 15 часов-, из - квартиры 
покойной (г. Томск, ул. Кра
сноармейская; 114-а. кв.'27).
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